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第１章 アンケートの概要 

１-１ 調査の目的 

結婚・出産・子育て、定住・移住、就学・就労、地域連携等に関する意識等を把握することを目

的とする。 

 

１-２ 対象者 

16歳以上の柏原市民 

 

１-３ 調査方法 

無作為抽出によるアンケート調査票の郵送配布・回収。 

配布数は、回収率を 25％と想定し、必要サンプル数 400以上が確保できる配布数として、2,000

と設定した。 

 

１-４ 実施期間 

2015年７月 10日（金）～2015年７月 21日（火） 

 

１-５ 調査結果サンプル数 

   ７月２２日（水）までの回収分 

702サンプル（回収率：35.1％） 

 

第２章 アンケート調査結果 

２-１ 回答者自身について 

（１）問１：性別 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

性別は「女性」が 56.3％、「男性」43.4％であった。 
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（２）問２：年齢 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

（３）問３：居住地 

 

 

 

N=702 

 

 

 
 

年齢は、50～79歳が 57.4%と高齢者人口の割合が高く、「20～29歳」が 5.7％、「10～19歳」が 3.1％

と若い世代が少ない。 

居住地は、「法善寺」が 91人と最も多く、次いで「旭ヶ丘」66人、「国分本町」41人の順であった。 

57.4% 
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（４）問４：同居人数 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

（５）問５：同居している家族 

 

 

 

 

 
N=702(複数回答可) 

問 5 同居している家族＿その他 

父（1件） 

母（3件） 

夫（3件） 

妻（1件） 

姪（1件） 

義母（1件） 

義妹（1件） 

同居人数は、「2～3人」が 58.8％と最も多く、次いで「4～5人」26.1％、「1人」10.4％の順であっ

た。 

同居している家族は、「配偶者」が 43.4％と最も多く、次いで「子」26.9％、「父母・義父母」12.1％

の順であった。 
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（６）問６：住むことになった理由 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

問 6 住むことになった理由＿その他 

実家の近くに帰って来た。 

母親の離婚を機に。 

娘の近くに住むために。 

主人の職場が近い市で、友達の勧め。 

配偶者の転職。 

開店 

夫婦養子 

実家が柏原市に転居し、近くに住む事にした。 

住宅購入 

府営住宅が当選したので。 

娘家族と同居するため。 

親の都合の引越し。 

仕事 

出身地 

進学 

住宅購入 

両親の引越し。 

父の退職により、19才から。 

柏原で住みたいと思った。 

立退きでここに来た。 

夫の転職。 

子供のぜんそくのため。 

住むことになった理由は、「結婚」が 28.1％と最も多く、次いで「生まれた時から」24.9％、「住宅

の都合」18.9％の順であった。 
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娘 2人が居住。 

出産 

ひとり暮らしで病気になったため。 

 

２-２ 仕事・就職について 

（１）問７：職業 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

問 7 職業＿その他 

無職（3人） 

主婦（2人） 

牧師 

不動産管理 

障害者施設 

手仕事 

事務員 

作業所 

教職 

休業 

家業手伝い 

 

 

 

  

職業は、「会社員・役員」が 23.1％と最も多く、次いで「無職」19.5％、「家事専業」18.4％の順で

あった。 
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①アルバイト・パート・嘱託・派遣・契約社員について 

（２）問８：正社員として就業しなかった理由 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=112（複数回答可） 

問 8 正社員として就業しなかった理由＿その他 

本就業の糧に。 

60才過ぎると仕事を選べないのが、残念です。（健康であっても） 

正社員と同等の給料・待遇だったので。 

永年正社員でしたが、自分の希望でパートに変更しました。 

人に使われるのが嫌だったから 

年齢的にパートしかなかった。 

普通自動車免許や PCのエクセル・ワード技能を求められる所が多く、その資格がない。 

過去に自営業を行っていたため。 

古い友人から手つだってくれとのことで。 

年齢のため。 

親元で働いているので。 

高齢の親のために。 

生活保護費をもらっていたため。 

定年後に同じ会社に週 2回勤務。 

正社員を退職後、嘱託として再雇用。 

実家のお手伝い。 

 

  

正社員として就業しなかった理由は、「自分の都合のいい時間に働けるから」が 43 件と最も多く、

次いで「家事や育児・介護等と両立するため」37件、「仕事量や責任などの負担がちょうど良いから」

31件の順であった。 
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（３）問９：業種 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=375 

問 9 業種＿その他 

シルバー人材センター（5人） 

医療・福祉関係（6人） 

教育関係（5人） 

事務関係（5人） 

清掃関係（4人） 

無職（4人） 

DTPオペレーター 

IT 

ケアマネジャー 

ビル管理 

プラスチック加工業 

ホームヘルパー 

マンション管理 

モーターのメンテナンス 

ワーカー（介助職） 

一般社団法人 

印刷会社 

演奏家 

会計事務所勤務 

学童保育指導員 

環境審査員 

管理業 

業種は、「サービス業」が 19.2％と最も多く、次いで「製造業」18.9％、「卸・小売業・飲食店」11.5％

の順であった。 
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機械販売 

業務用 software開発 

経理 

公認会計士 

工場の清掃 

行政書士 

高等教育機関 

施設管理 

新聞配達 

神職 

人材派遣 

税理士事務所 

専門学校の非常勤講師 

繊維商社 

造園業 

大阪市 

駐車場経営 

定年退職 

電工 

内装仕上・インテリア販売 

年金受給者 

農地配水路管理 

美容業 

法律関係 

臨床検査技師 

 

（４）問 10：勤務地 

 

 

N=375 

勤務地は、「柏原市内」が 35.7％と最も多く、次いで「大阪府内の他市町村」33.6％、「八尾市内」

12.5％の順であった。 
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問 10 勤務地＿大阪府内の他市町村 

門真市（3人） 

富田林市（4人） 

藤井寺市（3人） 

東大阪市（15人） 

大阪市（62人） 

大阪市浪速区（2人） 

大阪市淀川区（2人） 

大阪市北区（2人） 

大阪市平野区（2人） 

大阪市東成区（2人） 

大阪市中央区（4人） 

吹田市（3人） 

堺市（3人） 

橿原市（2人） 

羽曳野市（11人） 

北区曽根崎 

平野区 

斑鳩町 

八尾市 

大東市 

大阪市福島区 

大阪市住之江区 

大阪市住吉区 

大阪市此花区 

泉大津市 

西区 

生野西、東区内 

生野区 

松原市 

守口市 

高槻市 

葛城市 

河南町 

河内長野市 
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問 10 勤務地＿奈良県内の市町村 

橿原市 

奈良市内 

広陵町 

斑鳩町 

幸前 

三郷町 

 

 

問 10 勤務地＿大阪府、奈良県以外 

和泉市 

和歌山県 

兵庫県（4人） 

東京都 

中国 

泉大津 

松原市 

滋賀県 

広島県 

 

②学生について 

（５）問 11：住まい形態 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=23 

問 11 住まい形態＿その他 

持家 

施設入居 

住まい形態は、「実家（家族と同居）」が 95.7％と最も多い。 
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③学生・家事専業・無職について 

（６）問 12：就職希望 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=289 

（７）問 13：就職したい場所 

 

 

 
N=289 

（８）問 14：つきたい仕事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=289 

就職希望は、「希望していない」が 57.4％と最も多い。 

就職したい場所は、「柏原市内」が 17件と最も多い。次いで「特に決めていない」13件であった。 

つきたい仕事は、「製造業」が 12 件と最も多く、次いで「サービス業」11 件、「公務員」10 件の順

であった。 
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問 14 つきたい仕事＿その他 

保育士（3人） 

社会福祉 

児童関係 

事務職 

研究 

看護師 

栄養士 

医療関係 

 

（９）問 15：就業する際に重視する点 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=289（複数回答可） 

問 15 就業する際に重視する点＿その他 

たのしく 

時間 

社風 

 

２-３ 結婚について 

（１）問 16：結婚の有無 

 

 

 

 

 

 

 

  

就業する際に重視する点は、「労働条件」が 29件と最も多く、次いで「勤務地」27件、「職種や業種」

26件の順であった。 

結婚の有無は、「結婚している」が 66.4％と過半数以上を占めている。 

N=702 
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（２）問 17：配偶者について（結婚年/ 配偶者の年齢/共働きの有無） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・結婚年は、「昭和 44年」と「昭和 47年」が 17件と最も多く、次いで「昭和 48年」16件、「昭和

53年」15件の順であった。 

・配偶者の年齢は、「60～69歳」が 22.3％と最も多く、次いで「50～59歳」が 15.9%、「70～79歳」

14.8％の順であった。 

・共働きの有無は、「していない」が 56.4％、「している」が 36.1％であった。 

 

N=466 
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N=466 

 

（３）問 18：結婚（再婚）願望/具体的な年齢 

 

 

 

 

 

  

N=64 

 

 

  

・結婚願望は、「将来は結婚（再婚）したくない」36.7％であり、「結婚（再婚）したい」が 34.4%

と「したくない」という意見が多数を占めた。 

・具体的な年齢は、「25～29歳」が 31.3%と最も多く、次いで「30～34歳」23.4%の順であった。 

N=180 
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（４）問 19：結婚（再婚）したくない理由 

 

 

 

 

N=66（複数回答可） 

問 19 結婚（再婚）したくない理由＿その他 

死別 

年齢的に。 

亡夫以外の結婚は考えた事がない。 

自分自身が自立していない。 

配偶者と子供達との気持の関係、相続の問題。 

人を信じられないため。 

親の介護で手いっぱい。旦那の面度はみたくない。 

再婚する（後期高齢者）年齢でない。 

姉の世話をしなくてはならない。 

病弱のため。 

 

 

 

 

 

 

 

35

25

15

13

11

10

8

7

6

0

2

2

2

1

11

2

自由さや気楽さを失いたくない

自分の生活リズムが保てなくなる

趣味や娯楽を楽しみたい

自分の自由時間がとれなくなる

新婚生活の居住が確保できない

結婚は自分に不向きだと思う

結婚生活に希望を見いだせない

相手に巡り合う機会がない

経済的に生活できるか不安

家事・育児が大変そうで不安

配偶者や自分の親の介護が不安

子どもの教育・しつけが不安

子どもがいて子育てで余裕がない

仕事・学業に打ち込みたい

その他

無回答

0 5 10 15 20 25 30 35 40

（件）

結婚（再婚）したくない理由は、「自由さや気楽さを失いたくない」が 35件と最も多く、次いで「自

分の生活リズムが保てなくなる」25件、「趣味や娯楽を楽しみたい」15件の順であった。 
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（５）問 20：安心して結婚するために何が必要か 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702（複数回答可） 

問 20 安心して結婚するために何が必要か＿その他 

子供と安全に育てることができる。 

お金・時間 

保育所の充実。 

子育てしやすい環境。 

育児環境の充実。 

結婚しない方が良い。 

年齢的に。 

婦人相談所の充実、子供を育てられるだけの経済力。 

貯蓄 

子供を安心して預けられる施設（保育所） 

自身の自立。 

子育て環境の充実。 

自分の築く幸せ、充実した家族像。 

結婚しないのは制度の問題ではなく、気持ちの問題だから。 

子どもが生まれてからの収入の安定や保証。 

夫婦間によるもめごとの、法律改善。 

幼少の頃の子育て支援。 

働きながら子供を育てていける環境。 

学校での道徳教育（特に家族の幸せ） 

安心して結婚するためには何が必要かについては、「安定した雇用機会の提供」が 439件と最も多く、

次いで「夫婦が共に働き続けられる職場環境の充実」309件、「結婚した方が有利な税制や社会保障」

230件の順であった。 
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男女のお互いへの理解。 

充分な経済力。 

子供を生んだ方が有利な税制や社会保障。 

日本の経済が上向きになり、若い人の収入が上がる事が必要と思う。 

子育て支援。 

周囲と関係なく二人で決めること。 

未来への明確なビジョン。 

子育て後の社会復帰環境の充実や子育てしながら働ける労働時間の融通（子を尊重できる勤務時間帯） 

 

（６）問 21：結婚に対する考えの変化 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

２-４ 出産・子育てについて 

（１）問 22：子供の有無 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

  

結婚に対する考えの変化は、「結婚する可能性が高まると思う」が 55.3％と最も多い。結婚を肯定的

に考えている割合が約 70%であった。 

子供の有無は、「いる」が 66.7％、「いない」が 24.1％であった。 
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（２）問 23：子供の人数/第 1子の年齢 

 

 

 

 

 

 

N=468 

 

（３）問 24：子育てに関する不安や負担を感じているか 

 

 

 

 

 
N=468 

 

  

・子供の人数は、「2人」が 59.1％と最も多く、次いで「1人」18.9％、「3人」18.3％の順であった。 

・第 1子の年齢は、「40～49歳」が 22.4％と最も多く、次いで「20～29歳」19.4％、「30～39歳」

16.9％の順であった。 

子育てに関して不安や負担を感じているかは、「なんとなく不安や負担を感じる」が 32.5％と最も多

く、次いで「あまり不安や負担などは感じない」24.6％、「どちらともいえない」16.2％の順であっ

た。 
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（４）問 25：子育てに不安や負担を感じる理由 

 

 

 

 

N=215 

 

問 25 子育てに不安や負担を感じる理由＿その他 

犯罪、疾病の複雑化。 

公立の小学校での学力の不安（栢原の学力の低さ）、塾へ通わせているが、今後の経済的不安。 

子育て中は、共働きで子供とのかかわる時間が少なく、子ども自身も友達作りが困難であり、時間や

遊びを制限されていた。子供会にも親が協力できる時間がなく、参加できなかった。保育園の費用も

負担大であり、学校との連絡・連携も充分できなかった。乳幼児期は病気ばかり。 

大阪府や柏原市の子育てに対する一貫性や姿勢があまりよく見えてこない。柏原市の道路の整備が今

よりも悪く、25R や 165R 添いで子供を歩かせるのが危なくて怖かった。歩道の確保や道路整備等が進

んできているが、もっと早く着工してほしかった。又、教育に対する問題点など将来の子供達を考え

ると今の時代に不安を感じる。 

お金もかかるし、親に対して厳しい事を言う人もいている。子供が安心して遊べる場所もなく、社会

に対し不安だらけです。 

現在、病気の子にお金がかかるから。 

子育てに時間もお金もかかるが、社会はあまりそれを望んでいないように感じる。 

子供を育て終えても社会が良くならない限り子や孫への不安はある。 

子供の将来について、就職などが大変だから。 

長男の年収が少なく、将来孫の教育が大丈夫か。 

106

27

23

22

18

8

6

6

3

3

10

10

子育てにお金がかかるから

仕事と子育ての両立が難しいから

子どもの接し方やしつけの方法が正しいかどうか不安があるから

安全な子どもの遊び場が少ないから

非行やいじめなどの問題があるから

子どもとふれあう時間が少ないから

周囲に相談できる人がいないから

乳幼児期の病気にうまく対応できるかどうかという不安があるから

何でも親の責任にされるので負担を感じるから

子どもの育て方について配偶者や家族と意見があわないから

その他

無回答

0 20 40 60 80 100 120

（件）

子育てに関して不安や負担を感じる理由は、「子育てにお金がかかるから」が 106件と最も多く、次

いで「子供の接し方やしつけの方法が正しいかという不安があるから」23件、「仕事と子育ての両立

が難しいから」27件の順であった。 
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１人でも大変なのに、２人 3人となるともっと大変だと思う。 

病気した時の（特に夜間土日祝日 etc）受入病院が身近にない。 

 

（５）問 26：出産・子育てに関する支援策 

 

 

 

 

 

N=702（複数回答可） 

問 26 出産・子育てに関する支援策＿その他 

出産や幼少期への経済的支援はしない。幼少期程度のお金を出せないなら、産まないべき。高校大学

と学費が高額になるので、とても育てられません。安易な出産は学べない子を増やし、虐待を増やし、

長い目で見て税収が増えないのでは？ 

学費の支援。 

産婦、乳児への訪問世話。助産婦さんが、行水や、乳やりの手伝いをする。 

看護休暇、有給育休がきちんととれる制度。 

親学を考える場が絶対に必要。 

義務教育だけでなく、初見教育の無償化。 

共働のため保育園に大変お世話になり安心して働けました有難かったです。 

教育内容の見直し、特色のある教育現場を。 

障害を持っている子供への支援の拡充。 

不妊治療の助成金 

出産できる病院。 

 

 

 

出産・子育てに関する支援策は「出産費用や育児の医療費の助成」が 272件と最も多く、次いで「子

育て家庭への手当の支給や税制優遇」が 239件と、費用に関した支援策を求める声が多かった。 
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（６）問 27：理想の子供の人数 

 

 

 

N=702 

（７）問 28：子供がいなくてもいいと思う理由 

 

 

N=15（複数回答可） 

問 28 子供がいなくてもいいと思う理由＿その他 

子どもが育つのに安全な環境でないから。（犯罪、環境汚染による異常災害、ロボットが導入され人間

味のなくなる世界） 

子どもを産み、育てる程人間的に大したものじゃないため。 

配偶者の存在が社内での扱いに影響したから。 

年齢的に子どもが成人になるまで働くことができないため。 

授かりものなので、授かればありがたいが、いなくても自分達の人生を楽しめると思うから。 

6

4

4

3

1

1

0

0

0

0

0

0

4

4

子どもが好きではないから

今のライフスタイルを変えたくないから

子育てにお金がかかるから

共働きでの子育てが大変そうだから

夫婦２人の生活を大事にしたいから

学校など教育環境が悪いから

夫婦で子育ての負担ができないから

子育ての精神的身体的負担が大きいから

会社の子育て制度が不十分だから

保育園など子育て環境が不十分だから

子育ての相談環境がないから

住環境が子育てにふさわしくないから

その他

無回答

0 1 2 3 4 5 6 7

（件）

理想の子供の人数は、「2人」が 44.4％と最も多く、次いで「3人」36.9％の順であった。 

子供がいなくてもいいと思う理由は、「子どもが好きではないから」が 6件と最も多く、次いで「子

育てにお金がかかるから」、「今のライフスタイルを変えたくないから」4件の順であった。 
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２-５ 定住意識について 

（１）問 29：定住希望 

 

 

 

 

N=702 

（２）問 30：定住希望の理由 

 

 

 

 

N=472（複数回答可） 

304

246

146

99

82

66

66

56

37

16

10

7

5

4

3

2

16

住み慣れた土地だから

土地や家があるから

自然が豊かで住みよいから

友人・知人がたくさんいるから

治安が良く、安心して暮らせるから

親や親せきがいるから

日常の買い物が便利であるから

道路など交通の利便性が良いから

職場が近いから（通勤に便利）

医療・保健の施設・サービスが良いから

福祉の施設・サービスが良いから

地域コミュニティが活発だから

文化・スポーツの場が多いから

子どもの教育環境が充実しているから

保育園など子育て施設・サービスが良いから

その他

無回答

0 100 200 300 400

（件）

定住希望は、「住み続けたいと思う」が 67.0％と大半を占めている。「住み続けたくない」は 8.0％

であった。 

定住希望の理由は、「住み慣れた土地だから」が 304件と最も多く、次いで「土地や家があるから」

246件、「自然が豊かで住み良いから」146件の順であった。 
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問 30 定住希望の理由＿その他 

交通の便が良いから。 

夫の家があるから。 

長男の家族が丈夫に使っているから。 

子供の住居次第。 

落ちついた静かな環境（交通便が良く、でも適度に田舎。都会すぎない） 

鉄道など便利な割に田舎っぽい所がのんびりしていて良い。大都会のようによそから人が集まったり

ごちゃごちゃしていなくて静かにゆったり暮せる。 

障害を持った子供がいるので、転居も困難。 

市が更によくなるために活気がほしい。 

年齢的に他所へ移るエネルギーがないから。 

もっと道路など交通の便が良い方へ。 

 

（３）問 31：住み続けたくない理由 

 

 

 

 

N=56（複数回答可） 

問 31 住み続けたくない理由＿その他 

他市民が栢原市に住みたいと言ってもらえない。 

下水道の遅れ（３０年近く住んでいるのに、いまだに水洗にならない） 

市民の文化のレベルが低い。市民税が高すぎる。 

坂が多くて年を老うごとに大変になる。 

柏原市の将来に不安。 

親が柏原市に住んでいるから親がいなくなったら引っ越したい。 

18

15

14

13

11

9

8

6

5

5

4

3

2

1

0

12

4

日常の買い物が不便だから

道路など交通が不便だから

働く場所が少ないから（職場が遠いから）

医療・保健の施設・サービスが不十分だから

より都会で暮らしてみたいから

自分のやりたいことが学べる環境がないから

文化・スポーツの場が少ないから

土地や家を持っていないから

親や親せきがいるから（付き合いが面倒）

福祉の施設・サービスが不十分だから

近所づきあい、行事などが面倒だから

子どもの教育環境が整っていないから

保育園など子育て施設・サービスが不十分だから

治安が悪く、安心して暮らせないから

友人・知人が多いから（付き合いが面倒）

その他

無回答

0 5 10 15 20

（件）

住み続けたくない理由は、「日常の買い物が不便だから」が 18 件と最も多く、次いで「道路など交

通が不便だから」15件、「働く場所が少ないから（職場が遠いから）14件の順であった。 
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他に住みたいところがあるから。 

出会いの場が少なくて退屈。地元人が多くめんどくさい。 

おもしろい店、洗練された店が少ない。街に魅力がない。 

子供の教育支援サービスが少ない。 

ゴミ最終処分場があるため。 

自分達が育った場所に戻りたいから。 

街全体に活気がない。 

 

（４）問 32：住み続けたくない理由が改善された場合の定住意向 

 

 

 

N=56 

（５）問 33：人口減少を食い止め、定住人口を増やすために取り組むべき支援策 

 

 

 

 

 

N=702（複数回答可） 

 

 

住み続けたくない理由が改善された場合の定住意向は、「住み続けると思う」が 48.2％、「住み続け

ないと思う」が 42.9％であり、住み続けると回答した人の割合の方が高い。 

支援策は、「高齢者や障害者が安心して暮らせる福祉施策の充実」が 341件と最も多く、次いで「雇

用機会の提供や、新規就農者、就業者への総合的支援」が 298件、「結婚・出産・子育てに関する支

援」297件の順であった。 
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問 33 取り組むべき支援策＿その他 

飲食店が少ないから増やしてほしい。 

子供の遊び場が少ない。 

防犯カメラの設置。 

水道代や火葬代など生活にかかわる事の料金などが値上がりばかりするので、生活しにくい所の見直

しをしてほしい。 

ブドウ農家の後継者の育成。 

義務教育（小中）学校のレベルアップ。 

折角コンパクトな市なので、買い物、学校全て色々と他市に行かなくても充実出来れば。 

企業の誘致、土地開発（住宅）、交通の利便性。 

働くところがないと（近くにないと）住み続けられないので、職場環境が増えるか交通の便が良くな

るといいと思います。 

山と川に囲まれ坂の多い地区では、自由に高齢者が外出しずらい。市のバスもあるが、もっとこの自

然の中でのくらしを便利に行動できる交通機関を増やしてほしい。 

大型のスーパーがない、車がないので大型スーパーに行く方法。 

公共交通機関の充実。 

駅前に大型ショッピングモール、衣食住の整った施設を設ける。休日、柏原から出ないと何もそろわ

ない。 

都市部へのアクセスを利便にすること、生活費がかさまない様な税制→市民税の軽減。 

駅前を活性化させること。 

市民税を下げる。医療費無償化（未成年） 

バス、店舗の充実。 

治安の良さ、を維持してほしい。安心して子供を学校に通わせられるように。 

季節はずれの花火はよかった（昨年の事）大きい企業が柏原に出きたら人口がふえるかも。守りに入

ると改善ばかりになる。新しい物を入れると流れがかわるような気がする。 

子どもが安心安全で遊べる場所作り。 

住宅地の整備と道路の整備と拡張。 

新しい企業誘チや、働ける場所の増加。 

公共交通機関の利便性向上。 

企業の誘致。 

成功していると思われている、大手企業の誘致と豊かな自然を体感できる街。 

大型ショッピングモールを作って欲しい。映画館など。 

子供を安心して育てる事が出来る環境造り及び子供用の施設。 

こんなにいい町なのになぜ人口が増えない柏原市の責任は重大である。 

公園の整備他子育て世代が、柏原っていいなぁと思える施策。 

坂道に対する高齢者向きの充実性。 

駅前をもっと便利に交通便をもっと便利に。 

お店が少なく不便。大型ショッピングモールまでは望まないが、日用品の衣服を買うことすらない。

特に柏原駅周辺。本当に不便な町。 

大きな商業施設を建て、魅力的な街にするべきだ。スポーツの出来る大きな公園。 
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雇用に関する情報の発信。 

住宅支援 

住民税が高い。 

道を広くして、大型の商業しせつを増やす。 

子供が安心して遊べる場所づくり。 

道路等の整備（子育て世代の親同士で道路がせまくて使い辛い、通学路が見えない。で引っ越す人が

周りに何人かいます。 

親との同居世帯を増やし子育てしやすく、かつ働きやすくする。 

子供達が安心して遊べる広場があるといいと思います。 

利便性 

企業誘致 

市営住宅の充実。 

大阪市内からの移住者への支援。 

医療・保健施設サービスの充実・道路整備、子供の教育環境を整える。 

税、公共料金を安くする。 

市内循環バスの充実→土曜日にも運行させて欲しい。（もう少し夜遅くまで運行して欲しい。）JR の駅

と近鉄の駅東京都を結ぶ便を増やして欲しい。 

お店が少なく駅前に活気がないので、駅前の若返りをした方がいいと思う。 

公共交通手段の充実。 

市職員の削減、中野隆司の退陣。 

子育て支援ばかりではなく、子供を授かるまでのサポート。 

柏原市のアピールにより、観光客を増やす。 

鉄道の利便性向上～通勤時間帯の近鉄急行停車～そのために必要な駅整備の投資協力。 

無人駅の改善。 

商店の充実（衣類販売するスーパーが少ない） 

商業施設（飲食、買い物、娯楽（映画館ないなんて）、大人も子供も遊べる広場、駐車場 etc何もなさ

すぎです。 

日常くつろげる市民の大きな広場や遊び広場や遊び場を作る。 

特養の建設。 
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２-６ 利用施設等について 

（１）問 34：最も利用する公共施設の場所 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

問 34 最も利用する公共施設の場所＿大阪府内の他市町村 

藤井寺市（8件） 

東大阪市（4件） 

大阪市（23件） 

羽曳野市（2件） 

堺市（2件） 

八尾市（2件） 

柏原市古町 

南河内 

大阪市東住吉区 

大阪市中央区 

太子町 

河内長野市（２） 

あべの 

 

問 34 最も利用する公共施設の場所＿奈良県内の市町村 

葛城市（2件） 

平群町 

奈良市 

天理市 

生駒市 

三郷町 

王寺町 

橿原市 

最も利用する公共施設の場所は、「柏原市内」が 73.6％と最も多く、次いで「八尾市内」6.1％、「大

阪府内の市町村」5.4％の順であった。 
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問 34 最も利用する公共施設の場所＿その他 

利用しない（7件） 

特になし（5件） 

西宮市 

京都 

 

（２）問 35：よく利用する公共施設の種類 

 

 

 

 
N=702 

問 35 よく利用する公共施設の種類＿その他 

駅（4件） 

商業施設（3件） 

老人会館（2件） 

やすらぎ（福祉施設）（2件） 

スーパーマーケット（2件） 

年金事務所 

大型ショッピングモール 

大学 

循環バス 

社会福祉協議会事務所 

国分保育所、アゼリア 

工業研究所 

公立病院、民館病院 

金融機関 

開業医院 

映画館、デパート 

リビエールホール 

よく利用する公共施設の種類は、「公立病院」が 21.2％と最も多く、次いで「市役所」19.8％、「図

書館」18.9％の順であった。 
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プール 

ハローワーク 

サンヒル柏原 

クリーンピア 

アリオ、西武など 

アゼリアのほっとステーション 

 

（３）問 36：施設を選ぶ理由 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

N=702 

問 36 施設を選ぶ理由＿その他 

料金が無料 

利便性 

用事があるから（3件） 

友達と、ちょっと話するような場所がなかなかないため。 

無料の催しが多いから。 

本の種類が多い。 

本が好きなので。 

文化水準が高い。 

柏原市内にはないから（2件） 

柏原に良い病院がないから。 

定期的に草刈りが実施され、広く歩きやすい。 

知識を得るため。 

大阪市の野球チームに在籍のため。 

他のサービスが殆どない。 

設備が整っている。 

人間関係が楽しいから。 

施設を選ぶ理由は、「家から近いから」が 35.9％と最も多く、次いで「1か所しかないから」22.4％、

「交通の便が良いから」が 7.8％の順であった。 
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診察科が多い。 

信用できる医者がいないから。 

障害者がいるから。 

紹介されたから。 

出張所よりはすべての用件が満たされているから。 

習い事（2件） 

趣味的なもの。 

趣味の音楽に参加出来る機会があるから。 

実家から近い。地元なので慣れている。 

自分の時間を取り戻したいため。 

自分の時間がもてるから。 

施設が広くてきれいだから。 

指導者として利用している。 

市民講座を受講しています。 

子供の学校施設で一緒に利用できるから。 

子供が遊ぶため（3件） 

子供が小さい時、その病院にかかっていたから。 

子どもがいるから。 

使用料金が柏原市は高い。 

仕事で行くから。 

行きたいコンサート・イベントが大阪市内のホール等にしかないから。 

行きたいイベントがあるから（ジャズフェスティバルなど） 

近くに駐車スペースがあるから。 

勤務先産業医の紹介で職場から近いので。 

会社が大阪府内にあるから。 

会議・打合せ等で使用します。他、行事イベントに参加。 

科がそろっているから。 

安心できるから。 

サークル、クラブの拠点である（4件） 
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（４）問 37-1：よく利用する食料品店舗 
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問 37-1 よく利用する食料品店舗＿その他 

奈良県（7件） 

香芝市（6件） 

羽曳野市（4件） 

王寺町（3件） 

香芝市上牧町 

橿原市 

奈良県北葛城郡 

天理市 

 

  

よく利用する食料品店舗は、「柏原市内」が 74.2％と大半を占めている。 
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問 37-1 よく利用する食料品店舗＿店舗名 件 

ライフ 76 

万代 68 

やおひこ 65 

サンプラザ 55 

北庄 37 

イズミヤ 34 

マルヒ 20 

シャンベルコート 18 

デイリーカナート 15 

万代大県店 14 

サンデー 11 

ライフ国分店 10 

業務スーパー 9 

アリオ 9 

万代柏原大県店 6 

アリオ八尾 5 

万代本郷店 4 

イズミヤ玉手店 4 

ライフ志紀店 3 

ファミリーマート 3 

おくやま 3 

アプロ 3 

万代道明寺店 2 

西武八尾 2 

ローソン 2 

フレッシュ 2 

ゲット 2 

エコールマミ 2 

八尾イズミヤ 1 

南河市場 1 

天王寺ライフ 1 

生協（宅配） 1 

ホリモト果実店 1 

古市イズミヤ 1 

パントリー 1 

ハーベス 1 

ディオ 1 

玉出 1 
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西友 1 

サンプラザ沼店 1 

コノミヤ 1 

コープ城山 1 

コープ 1 

近鉄百貨店 1 

エキサイト 1 

イオンモール 1 

アピタ 1 

 

（５）問 37-2：よく利用する日用品、雑貨店舗 
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問 37-2 よく利用する日用品、雑貨店舗＿その他 

奈良県（5件） 

三郷町（2件） 

香芝市（9件） 

王寺町（8件） 

羽曳野市（10件） 

橿原市（3件） 

平群店 

東大阪市 

 

問 37-2 よく利用する日用品、雑貨店舗＿店舗名 件 

イズミヤ 94 

ライフ 88 

ホームセンターコーナン 41 

よく利用する日用品、雑貨店舗は、「柏原市内」が 41.9％と最も多く、次いで「八尾市内」34.8％の

順であった。 
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アリオ 22 

万代 14 

ライフ国分店 12 

シグマ 12 

アリオ八尾店 12 

ダイソー 8 

サンプラザ 7 

イズミヤ八尾店 7 

デイリーカナート 6 

イズミヤ沼店 5 

イオンモール 5 

近鉄百貨店 4 

やおひこ 4 

ドンキホーテ 4 

ダイコクドラッグ 4 

シャンベルコート 4 

生協（宅配） 3 

ユニクロ 3 

万代柏原大県 2 

天王寺ミオ 2 

西友 2 

西武八尾 2 

ライフ志紀店 2 

ファミリーマート 2 

ヒグチ薬局 2 

イトーヨーカドー 2 

イズミヤ玉手店 2 

あべのハルカス 2 

ドラッグミック 2 

薬局 1 

土井商店 1 

電気店 1 

大県通り商店街 1 

ローソン 1 

ライフォート 1 

マツモトキヨシ 1 

ビッグエクストラ平群店 1 

ハーベス 1 

ニトリ 1 
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なんばパークス 1 

ドラッグストア 1 

ドラッグ 11 1 

デパート等 1 

ダイソー国分西店 1 

ダイソー恩智店 1 

セガミ薬局 1 

ジャパン 1 

しまむら 1 

サンプラザ古市南 1 

サンデー 1 

コメリ 1 

ココカラファイン 1 

コープ城山 1 

コープ 1 

キリン堂 1 

キューズモール 1 

エコールマミ 1 

ウェルシア 1 

イズミヤ古市店 1 

イオン西大和 1 

イオンモール橿原店 1 

アルル 1 

アピタ 1 

MIO 1 

100円ショップ他 1 
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（６）問 37-3：よく利用する飲食店舗 
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問 37-3 よく利用する飲食店舗＿その他 

奈良県（6件） 

大阪市（3件） 

香芝市（7件） 

王寺町（6件） 

羽曳野市（5件） 

富田林市 

梅田方面 

奈良上牧 

東大阪 

天理 

松原市 

守口市 

堺市 

 

問 37-3 よく利用する飲食店舗＿店舗名 件 

アリオ 24 

くら寿し 19 

スシロー 16 

アリオ八尾店 12 

大阪王将 11 

かごの屋 10 

和食さと 8 

よく利用する飲食店舗は、「八尾市内」が 25.9％、「柏原市内」25.1％であった。 
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西武百貨店 7 

北海素材 6 

マクドナルド 6 

ガスト 6 

あべのハルカス 6 

近鉄百貨店 5 

八剣伝 4 

横縄ラーメン 4 

やおひこ 4 

ビッグジョー 4 

イズミヤ 4 

万代 4 

木曽路 3 

鳥貴族 3 

松屋 3 

庄や 3 

山川 3 

かっぱ寿司 3 

MIO 3 

北庄 2 

梅廼家 2 

ワンカルビ 2 

ロイヤルホスト 2 

丸亀製麺 2 

ホテル 2 

ふくちゃんラーメン 2 

びっくりドンキー 2 

ビッグボーイ 2 

ひいたん 2 

のらや 2 

なんばパークス 2 

ジョリーパスタ 2 

サンプラザ 2 

サブウェイ 2 

グランフロント大阪 2 

カルビの大様 2 

イズミヤ八尾店 2 

Coco壱番屋 2 

北海市場・塩元帥 1 
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八尾食堂 1 

白木屋 1 

柏原市民病院内レストラン 1 

豆狸 1 

桃谷楼 1 

鉄平 1 

長次郎 1 

大峯 1 

大起水産 1 

大丸 1 

膳々 1 

神座 1 

上本町近鉄デパートの食堂街かユフラの食堂フロア 1 

焼肉風林火山 1 

升平ずし 1 

春駒 1 

鹿ごろ屋 1 

左近 1 

今日亭 1 

国分亭 1 

江戸川 1 

近鉄八尾駅 1 

近鉄アベノ 1 

牛山 1 

丸源 1 

河内亭 1 

栄楽すし 1 

井戸元 1 

ロッテリア 1 

ライフ 1 

ラーメンむさし 1 

吉野家 1 

モスバーガー 1 

めい山 1 

みやこホテル 1 

マルヒ 1 

ファミリーレストラン 1 

なか卯 1 

ドルチェカンパーニャ 1 
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とり良 1 

デパート内 1 

てっぺん 1 

高島屋 1 

タカギ 1 

タカギ 1 

ぜぜ 1 

ジョイフル 1 

サンマルクカフェ 1 

サンマルク 1 

サンデー 1 

コンビニ 1 

ココス 1 

コーヒーショップカームス 1 

グラッツェガーデン 1 

キューズモール 1 

カモクララーメン香芝インター前 1 

かっぱラーメン 1 

かいりき屋 1 

大阪王将志紀店 1 

えんや 1 

うぐいすの湯 1 

イオン 1 

アルシー 1 

アベーラ 1 

アピタ 1 

あじもり 1 

アシアナ 1 

アイン 1 

KOTO-NA 1 
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（７）問 37-4：よく利用する大型商業店舗 
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問 37-4 よく利用する大型商業店舗＿その他 

橿原市（15件） 

奈良県（13件） 

大和郡山市（2件） 

大阪市（3件） 

香芝市（3件） 

羽曳野市（3件） 

和泉市 

利用しない 

本町 

北庄 

塩原市 

奈良、上牧町、香芝市 

西大和市 

上牧町 

堺市 

高田林市 

王寺 

茨木市 

 

問 37-4 よく利用する大型商業店舗＿その他 件 

アリオ 81 

イズミヤ 72 

アリオ八尾店 46 

よく利用する大型商業店舗は、「八尾市内」が 47.4％と最も多く、次いで「大阪市内」17.9％、「柏

原市内」10.8％の順であった。 
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近鉄百貨店 29 

ライフ 23 

あべのハルカス 19 

西武百貨店 18 

キューズモール 14 

イオンモール 12 

アルル 11 

ホームセンターコーナン 9 

イズミヤ八尾店 8 

高島屋 7 

やおひこ 5 

エディオン 5 

イトーヨーカドー 5 

アピタ 5 

MIO 5 

百貨店 4 

ジョーシン 4 

サンプラザ 4 

エコールマミ 4 

阪急百貨店 3 

なんばパークス 3 

万代 2 

奈良アルル 2 

天王寺 Mio 2 

阪神百貨店 2 

橿原アルル 2 

ライフ国分店 2 

ダイエー 2 

イズミヤ沼店 2 

イオンモール大和郡山店 2 

イオンモール橿原店 2 

アピタ西大和店 2 

ルクア大阪 2 

万代本郷店 1 

万代大県店 1 

八尾西武 1 

大丸 1 

西友 1 

近鉄プラザ 1 
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橿原イオンモール 1 

岡村製油 1 

塩原アルル 1 

ライフ志紀店 1 

ユニクロ 1 

ビックカメラ 1 

ドンキホーテ 1 

デイリーカナート 1 

ジュンク堂本店 1 

シグマ 1 

コストコ 1 

グランフロント 1 

イズミヤ古市 1 

アプロ 1 

GU 1 

 

（８）問 38-1：食料品店舗を選ぶ理由 
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問 38-1 食料品店舗を選ぶ理由＿その他 

柏原は少ないため。 

店舗、駐車場が広く、薬局も併設している。 

駐車料金が無料。 

駐車場の充実。 

地元なので慣れている。 

宅配だから。 

新鮮な物が多い。 

食料品店舗を選ぶ理由は、「家から近い」が 53.3％と最も多く、次いで「品数が豊富」12.7％、「料

金が安い」10.4％の順であった。 
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新鮮で安い。 

職場に近い。 

習い事の帰り道。 

仕事帰りに通り、値段が安い。 

近所の人に会わない。 

近くで、車が止めやすい ※2～4も 

帰り道 

活気がある。 

駅から近い。 

安くて良い品がある。 

その店舗にしか置いていない商品があるから。 

2千円以上は無料配達、助かる。 

 

（９）問 38-2：日用品、雑貨店舗を選ぶ理由 
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問 38-2 日用品、雑貨店舗を選ぶ理由＿その他 

便利だから。 

柏原市で買える所がないから。 

店舗が少ないから。 

駐車料金が無料。 

駐車場の充実。 

日用品、雑貨店舗を選ぶ理由は、「家から近い」が 35.8％と最も多く、次いで「品数が豊富」29.9％、

「交通の便が良い」9.3％の順であった。 
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遅くまで P10まであいている。 

宅配だから。 

職場から近い。 

車で行ける。 

実家の近くなので。 

時間がないから。 

みんなそろうから。 

 

 

（10）問 38-3：飲食店舗を選ぶ理由 
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問 38-3 飲食店舗を選ぶ理由＿その他 

友達がいるから。 

友人と集まるのに都合が良い。 

夜中食べに行くので、他はあまりあいていない。 

味が良い。 

美味しい所だから。 

八尾市内で遊ぶことが多いから。 

柏原市内に適当な飲食店が少ない。 

柏原市内には少ないから。 

柏原市では外食をあまりしない。 

柏原に飲食が少なく友人が八尾方面に多いため。 

店舗数が多い。 

店がおちついて、おいしい。 

駐車場の充実。 

飲食店舗を選ぶ理由は、「家から近い」が 21.5％と最も多く、次いで「品数が豊富」19.2％、「交通

の便が良い」13.4％の順であった。 
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駐車場が整っている。 

駐車場が完備されている。 

地元 

大阪市内に出かけた時、ついでによる。 

大型店舗があまりにも少ない。 

大学が天理にあるため。 

色々な店が多いから。 

職場から近い。 

出来るだけ市内の店を利用したいと思っている。 

出かけた帰りにそのまま寄ることが多い。 

種類が豊富。 

車で行ける。 

社会資源を知らない。 

実家に近い。 

子供づれでも行きやすい。道具もそろっている。 

子どもの好み。 

近くておいしい。 

近い店舗が八尾店しかないため。 

学校から近い。 

外出先が多いから。 

回転寿司はそこしかないから。 

会社帰りに近い。 

駅前 

営業時間が長い。 

安くて美味しいから。 

お墓参りの帰り。 

お手ごろだから。 

おいしい。孫が好む。 

イタリアン、フレンチ、中華、和食等、多くの種類の料理が頂ける。店の雰囲気（おしゃれ）他、ショ

ッピング等も楽しめる。 
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（11）問 38-4：大型商業店舗を選ぶ理由 
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問 38-4 大型商業店舗を選ぶ理由＿その他 

利用したい店が入っているから。 

敷地が広く入っている店舗が多い。 

品質、信用 

柏原市内に大型商業店舗がない。 

柏原市内にないから。 

柏原には大型商業店舗がないから。 

店舗が多い。 

駐車場の充実。 

駐車場が無料。 

地元 

赤ちゃんの休けい室がある。 

生活に必要性なし。 

食事が出来て映画もあり、ほしい物がそろっている。 

職場に近い。 

車で行ける。 

社会資源を知らない。 

実家に近い。 

市内に大型店舗がない。 

子供の車で行くため。 

国分地区には大型店舗？あるが、JR柏原近くにはない。 

気に入った物が見つかる。 

帰り道にあるから。 

ナンバまででると全てがあるから。 

大型商業店舗を選ぶ理由は、「品数が豊富」が 43.6％と最も多く、次いで「交通の便が良い」14.8％、

「家から近い」12.1％の順であった。 
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イオンがないため。 

アルルは駐車料金がいらないから。 

 

２-７ その他 

（１）問 39：柏原市の自慢 

 

 

 

 

N=702 

問 39 柏原市の自慢＿その他 

無い・今の市長ではダメ。良くならない。 

保育所の待機児童が少ない。 

非自慢 

八尾より静かでガラが悪くない。 

土地が安い。 

天王寺や大阪へ出やすい。交通の便が良い。 

地元の人が多いから、近所同士仲良し。 

大和川の水がきれいになった。河川敷利用者のマナーがよくなった。 

大阪教育大がある。 

静かで落ち着いた感じが良い。 

生まれ育った所で、自然災害がない。 

水 

人口が多すぎない。マンションなどが少なく、景観が良い。 

人が少ないので、施設の競争率が少ない。 

小じんまりしていて暮らしやすい。 

自然が豊たかなとこぐらいである。 

 

 

柏原市の自慢は、「緑豊かで自然との調和がとれている」が 209件と最も多く、次いで「健やかに安

心して暮らせる」126件、「自慢できるところがない」110件の順であった。 
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自然が豊かなところぐらいしかない。 

治安が良い。 

子育てをしている頃、保育所が入りやすかった。 

高額なサンヒル柏原。 

交通の便が良い所。 

花火大会。 

ワイン、ぶどうを知人に送ります。 

ワイナリーがある。 

ベッドタウン。 

ぶどうもなくなり、淋しい。 

ぶどうが安く、おいしい。 

すぐの所に山、空気が良い。 

JR、近鉄があること。 

JR、近鉄、高速道路など交通の便はよい。 

 

 

 

（２）問 40：柏原市への愛着 
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柏原市への愛着は、「少し感じる」が 32.9％、「感じる」が 32.6％であり、少なくとも愛着を感じて

いる割合が 60%を超えていることがわかる。 

65.5% 
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（３）問 41：結婚・出産・子育て、定住等に対する自由意見 

 

 

問 41 結婚・出産・子育て、定住等に対する自由意見 

老人の総合娯楽施設と子供達の遊びの場を一緒にした設備を作ったらいいと思う。私の実家の近くに

は、老人の囲碁、将棋、その他の娯楽と子供達向けに室内で遊べるバスケ、卓球、小さい子供も遊べ

る場所もあり、図書館とパソコンもあります。 

緑も多く、大阪市内へのアクセスも良いので、便利な柏原だと思っています。同級生たちも柏原への

定住を希望しており、地元へと帰ってきている人達が多くいます。ただ、配偶者の地元の方が医療や

子育て支援 etc整備されていると、そちらへ家を建てることもあるようです。 

夜間の防犯対策にカメラの設置や照明対策が必須。暗すぎる所があるので、充実させて欲しい。 

本気で住民の事を考えているのか？と疑いたくなります。1.まずは住みやすい街に。1)住民にとって

の道路交通状況がとても悪い。駅に通じる道路が狭く、危険（国豊橋～高井田駅、国分駅、柏原駅周

辺） 2)25号線の渋滞。ほとんど人が渡らないのに（押しボタンでなく）時差・信号となっている場所

が多い。 2.次に魅力的な街に。1)商業施設がない。従来の施設ばかりで競争がなく、全く魅力がな

い。（柏原の商業施設で行きたいと思う所があると考えますか？それはなぜ「ない」のか、考えたこと

がありますか？）2）公共施設を、会社員にも利用できるようにしてほしい。例えば図書館を利用する

のですが、平日も 19時、20時ぐらいまで利用させてほしい。3.不満な点 1)自転車置き場などのシル

バー雇用の採用を透明化してほしい。市役所の関係者にしないで、公平にしてほしい。2)従来の商店

街や、公共関連の業者の優遇をやめてほしい。参入障壁や、補助金など、いいかげんにしてほしい。

住民は迷惑です。※大阪の通勤圏なので普通にしていれば、それなりによくなるハズなのに。駅の場

所を移して、新たに開発すれば。 

保育所等を充実させ、他所で待機児を持つ共働きの家の移住を推進すれば、交通の便は良いのだから、

本当にこまっている人は移住してくれる。 

保育所施設を増やして欲しい。開園時間の延長。 

保育所の充実、安全に遊べる公共施設の充実。 

保育所に希望する子供が入れる様に。親の仕事にあわせ、早くから遅くまで保育所にみてもらう。病

児保育が可能なようにする。高井田の他の地区でも、坂が多いので循環バス等で高齢者をサポートし

てほしい。JR 柏原に区間快速を止めてほしい。柏原が天王寺（大阪市内）よりそんなに遠くなく、自

然も豊かで現役世代もリタイア後も暮らしやすい所ともっとアピールしてほしい。 

保育士として見ていると、子供園の利点はややこしく、仕事量が増え、大変なだけだと思います。建

物が隣など別棟なら分かります。現在、公立の保育所だけではなく、私立の保育園も正職の人数が減

り、派遣で補っている園が多く、休みもとれず、子供の対数も表向きは合っていても、中では 9時～2

時、９時～4時までと派遣の方の人数も対人数に入っており、フルタイムで働く保育士の負担は、ます

ます増えているのが現状。そこまで調べて子供を途中入園させていますか？市役所の方は、待機児童

を減らしたいが為、見て見ぬふり？ますます正職が減りますよ。園長は経営が大切なので、「どこもし

てる」の一点張り。栢原市の公立以外の新人（新卒）者の人数、毎年ご存知ですか？（保育園の）派

遣会社は、年中栢原市の保育園から依頼が止まらないが人材がいない。 

保育園は働く母親に対してあまりにも規則重視で冷たい感じがします。それは市（国）からの制度み

たいですが。もうすこし働く母親の立場になって動いてほしいです。あと教育が充実していれば転居

医療・保健の施設、子育て施設サービスの向上を求める声が多く挙げられている。 
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したいと思う若い世代が増えると思います。やはりいい環境で教育を受けたい。 

保育園の料金が高くてびっくりした。もう少し、低くして欲しい。若い人が働きづらいと思う。25 号

線の混雑はちょっと困る。もう少しスムーズに行けるようにしてもらえれば、住みやすくなるのでは。 

保育園の預けられる時間帯をどこも早めて欲しいです。公立の保育園も 1 才 0 ヶ月から預かって欲し

いです。せめて公立の園の定めている月齢になったら転園を認めて欲しいです。1年経たないと駄目と

か不便すぎる。 

平日の買物は近くのスーパーに行くが、休日に車で出かける場合には、大型店に行くことが多い。柏

原市に住んでみて感じることは、外食する際、飲食店が少なく、休日等に他市から流れてくるだけの

集客力がある施設がない。日常、生活するうえでは、特に困ることはないが、若者世代に定住しても

らうためのアピールできる部分がないように思う。 

病院が少ない事。時間外で見てもらえる所がない。開業医がそこに住んでいない所がある。これから

年をとっていく中、医院・病院の充実が大事。私達は子供がいないので特にそこをお願いしたい。も

う一つ、トイレの水洗化が遅い。ここに住んで 38年。家もそうとう古くなっているし両親も年金暮ら

しの中、道に管も通っていない。あと何年かかるのか？その時にお金がある保障はないのです。本当

に困る!! 

発展がなく、衰退している。地主主義で商業施設が定着しない。本当になんにもない所で買い物のし

ようがなく、お金を使う、使いたいと思える所がない。 

柏原市民病院の夕方診察希望。片山庭球場の使用者独占状態の改善希望。 

柏原市内の産婦人科がなくなっています。誘致できないでしょうか。 

柏原市内に大きな商業施設が必要。それと、東西広い道路・整備遊水地に大きな公園（スポーツ出来

る）が必要。柏原市人口、10万人に増やすよう考えよ。→長居公園のようなものが必要。 

柏原市は自然も豊かで、必要なお店も揃っていて住みやすく市役所や公立病院のスタッフの方も親切

で、よい町だと思います。 

柏原市は子育てするには廻委の環境が悪いと思います。どこにいても畑などで煙を出したりしてるし、

空気が悪いです。買い物する場所も少なすぎて、結局柏原外に出てばかりです。病院も少ないです。

一生住むには…不安です。 

柏原市は高齢者には手厚いけど、子育て世代には住みにくい町だと感じています。子供をのびのび遊

ばす場所もなく、子供を連れて行くお店も少ないと思います。もう少し経済的な支援もお願いしたい

です。 

柏原市は、市内に大阪教育大学もあることから、教育充実都市を目指すべきだと思います。具体的に

は、市内の全市立小中学校に大阪教育大学の在学生を教員の補助要員として派遣し、公立小中学校の

学力および学校風土の向上をはかる。学生にとっては、実際の学校現場を日常的に体験できる機会と

なるので将来教員を目指す学生にとっても良い経験となる。上記を実現するための費用は、現在の市

会議員の議員定数を半減する。 

柏原市の住民になり、37年。近所付合は少ないが、治安が良く安心して日々を送っています。 

柏原市の子育て支援は、他市に比べてもとても充実しているように思います。とくに支援施設（アゼ

リア、たまてばこ、スキップなど）や病児保育は、とてもありがたく利用させていただいています。

今後も継続・拡大をおねがいします。希望をあげるとすれば、子どもの医療費の完全無料化もしくは、

月の最大医療費額の値下げ、妊婦健診時の検査料に対する助成（血液検査料にかかる費用など）など

です。 
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柏原市の強みは大阪の中心部に近いこと。その割に緑があり、自然環境にめぐまれていること。この

強みをもっとアピールし、人口減少をくいとめてほしいと思います。期待します。 

柏原市に居住して 33年になりますが、大和川に 2分され、道路状況が悪く渋滞が多い。又、国分駅か

ら大阪市内方面への朝のダイヤが不便になり、大和路線も大阪方面へのダイヤが不便になっている。

（昔に比べ）土地価格も、周辺都市に比べ割高感が強く賃借住宅も、利便性をを考えると割高になっ

ている。公共交通の駅数は多いが、駅までのアクセスが悪い為、街としての魅力が、なくなっている。

（2ウェイ、3ウェイアクセスが無理）駅前に駐車場を完備して近隣市や県からの乗り継ぎが出来れば、

もっと利便性が良くなるのでは？ ◦大型商業施設が 1店舗もないのは大きな問題である。 文京地域

としても、中途半端。老人・高齢者への対応より若い人々が住みやすくなる補助が必要と思います。 

市内での結婚式・出産、保育の施設は皆無に近い状況では？ 近鉄大阪線の急行は、奈良と大阪市内

の連絡を優遇しているので、柏原市内へは不便になっています。JR、大和路線も同様で、柏原市にと

っては、不便になっています。 

柏原市に移り住んで 30年、以前は大阪市に住んでいました。空気のきれいなイメージでしたが、子供

達にアレルギー性鼻炎やぜんそくが出て、春秋の花粉症もひどく、大阪市に住んでいた頃は全くなか

った症状が親の私達にも表われ、ずっと辛い思いをしています。小さな子供をかかえている時は、近

くに、小児科や耳鼻科もなく、毎日、通う病院に行く手段がなく大変な思いをしました。柏原市は、

山や川が近い為、細い道や、坂が多く車がなくてはどこへ行くにも、不便で生活しづらい地域が多い

です。夜になるとガイトウも少なく、明かりが暗くて、夜道が歩けないです。柏原市の良い所は自然

豊かで四季を感じながら生活できる所は、一番だと思います。ですが、活気や利便性に欠けています。

雇用と活気を得る為に、大型ショッピングセンターなど誘致してみては、どうでしょうか。 

柏原市としても人口減少を食い止めようとしているのであれば、子どもを希望している不妊治療者に

対してのサポートを充実して欲しいです。不妊治療はお金がかかるので、作りたいと思っていても断

念せざるをえない方もいると思います。誰も望んで不妊になっている方はいないので、惜しみない支

援をお願いします。 

柏原市だけでは、日用品等でも備わない。となりの市とかにわざわざ行かないといけない。子供用品

（赤ちゃん用品）などどこに売っているの？と思うくらい。駅周辺は国分駅はみ力的だが、柏原駅は

本当に発展して欲しい。友達とお茶をしたり、少しおしゃべりできるような店舗ももない。何もない

町という印象。必要最低限の公共サービスはうけられるが、あまり魅力はない。ここに市民税を払わ

ないといけないのかと思う。何年すんでも変わらないから、何十年たっても変わらず人が減っていく

のをだまって見ているだけだろう。とにかく魅力がない市です。ここで生活しよう、したいと思うと

ころがみあたりません。プレミアム商品券の販売方法をみても、何も考えていないんだなとつくづく

思いました。スマートではない。市政も同じようにスマートな市政は望めないだろう。自然が魅力だ

とおっしゃるが、これくらいの自然ならいっぱいどこにでもあると思う。自然というより発展しない

市というイメージの方が強いです。定住はないです。子供が小さいので両親の助けを得る為、柏原に

住みましたが、一段落着いたらどこかに行きます。定住したいという魅力などないです。どちらかと

いうと早く出ていき便利な町に行きたいです。 

柏原駅前開発など中途半端な開発にお金をかけず必要な所にまわして欲しい。 

柏原の市民病院、もう少し良くして下さい。休診の科が多いので、どこで診てもらったらいいのって

感じです。花火もいいですが、そんな費用があるんなら、もう少し病院に力を入れて下さい。 

柏原に住んで 15年になります。以前は大阪市内に住んでいたので、柏原に住み始めた頃はとてもいな
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かに感じました。でも今は自然がいっぱいで、のどかでいやされる町だと思っています。ただ柏原市

内どこも駅前が淋しく活性化してないように思えます。昔のまま、時が止まっているような感じがし

ます。それはそれでよいのかもしれませんが。もう少し活気があって魅力のある町でないと若い人達

は住もうとは思わないのではないでしょうか。私も死ぬまで住むかは微妙でいつか便利な大阪市内の

実家に帰ろうかとも思います。大阪でありながら、自然いっぱいで環境はよいですが充実した公園が

少ないのも子育てする上では残念な点でした。自然いっぱいを残しつつ、駅前を活性化し、魅力ある

町になれば、たくさんの人が住みたくなる町になるのではないでしょうか。 

柏原にもショッピングモールや百貨店や飲食店ができて欲しい。友達が柏原に遊びに来ても、観光や

遊びに行ける場所がほとんどない。ぶどう狩りくらいしか勧められない。 

買物するには不便に思う。（日用品、雑貨等）他市からの定住には問題点の一つでは。 

年令からそろそろ介護に関する事を勉強しないとと思ってます。市内の介護施政等の詳しい資料の一

らん表なるものを知りたく思っていますが？ 

妊娠してから出産までの妊娠検診の無料化、出産費用の無料化、乳幼児期から中学校卒業あるいは、

20 歳になるまでの医療費の無料化を実現してほしい。子どもがほしくても、お金がかかりすぎて、子

供の出産人数を制限してしまうことになる。学費は仕方がないが、せめて医療費だけでも無料化へ！

無料にしてもらえることにより、出産しやすい環境ができる。少子化、少子化というなら無料にする

ぐらいの具体案を出して欲しい。それならもう一人ぐらい頑張って（経済的に）産みたい。 

妊娠、出産費用などが増やされたことは本当に有難かったです。そういった金銭的な助成はもちろん

ですが、たとえば安心して妊娠、出産、子育てするには、何かあった時に頼れるところがあるといい

と思います。核家族で、両親も遠くに住んでいてとなると、頼れるところも少なくこどももたくさん

は産めません。実際に妊娠してみて、2人目の時に上の子をあずかってもらう所などあまりないような

気がしました。（急な出産時等）あっても料金が高かったりで、どうしようかと考えてしまいます。核

家族が増えた現在、多くのこどもを産み育てることはなかなか難しいことだと感じました。 

道路整備。車移動では、柏原市はとても不便。せまい道が多すぎる。多々、もめ事がおきている。違

法駐車が多すぎる。車庫とばしの取り締まり。家の前に 2台、3台と止めてあり正しく車庫証明を、と

っている、こちらの方が車が止められなくてとても困る。ホントに引っ越したいと思ってしまう。子

育てに、車は必需品!!スムーズに車移動、駐車が出来るようにしてほしい。 

土曜や日曜等も、市役所業務を行って欲しい。パスポート取得が不便です。 

店舗等、道路沿いに有るため、柏原は道路整備（幹線道路へのバイパス）が遅れている為、不便であ

る。飲食店、日用雑貨店舗が国分地区にはあるが、柏原地区にない為、将来年がたったら車で行けな

くなり、不便である。柏原病院の先生の充実を計っていただきたい。（小児医療、夜間救急の充実） 

定住策について 大阪市内へ通勤するには便利で、大阪市内より緑豊かで住環境は良い。ベッドタウ

ンとして八尾市内と差別化を計るため一戸建住宅団地を開発し、移住者を増やす。（マンションでは JR

久宝寺や近鉄高安の方が便利。価格が同程度ならば大阪市内に、より近い場所が選ばれてしまう）ダ

イエーが撤退してから不便だが、市内大和川北岸地区への商業施設誘致はムダ。至近の八尾市内の商

業施設が充実しており、それらと競合しない国分地区の商業施設の充実を計り、柏原市内からの客の

流出を防ぐ方が良い。さらに国分地区へは、市役所等の公共サービスを提供する施設も充実させると

良いと思う。 

定住したいが、職場の（交通）通勤のことや、車がないと不便なこともあるので、定住の可能性は低

そうです。家族で住むには自然が多くて良いと思うので、将来戻って来れればいいなとは思います。 
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長年住んでみて、学校給食の開始が非常に遅かったと感じています。小学校は給食がありましたが、

中学は他の地方都市に比べ、子供の世代、孫の世代もなくふしぎに思っていました。 

町内会との付き合いは祭の受付と子供会への新聞紙等荷出しぐらい。他には何もやっていないのでし

ょうか。マンションには情報がありません。身近な所からふれあいがあるとよいのでははないか。公

民館の行事は見るぐらいで終わっています。 

地域住民の交流が気軽に出来る町になりたい。 

地域のコミュニティーを創出することが、防災、防犯、治安の向上、ひいては、子育てがし易い環境

をつくることに繋がるのでは。人口を増やそうと思うのであれば、子育て世帯に配慮した施策をソフ

ト面、ハード面も含めて考えるべきではないかと思う。 

大型商業店舗や遊戯娯楽施設ばかり増えても、活性化と呼べるとは限らないが、駅前がさびしすぎる

と思う。駅が単に電車に乗るためだけの場所になっていると思う。魅力ある最寄駅になると、その土

地に住みたい人が増える様に思う。 

大学があるので、学生がまちでもっと元気に活動すれば（できれば）活気ができるのではと考えます。

市内在住の学生や市内大学の学生と多方面で連携をしてはどうでしょうか。 

先日販売された商品券ですが、共働き世帯や小さい子供さんがいる家庭、病人や介護している人など、

一番地元に使って欲しい人達が購入できない販売方法では、地元愛が育たないと思います。八尾市で

は市民のみハガキ（市で配られた）で申し込みをし抽選販売だったので、不公平さが無く良かったと

感じました。今回の販売所の一部で、事前に「予約」という形で取り置きしかも一人で 10万円分おさ

えた方もいらっしゃいました。今後、もし又されるのなら、考慮して頂きたいと思います。この市で

住んで良かったと思える市になる事を願っております。 

先日発売された「かしわらプレミアム商品券」の販売方法について。平等性、公平性に掛けていると

感じました。柏原市に税金を納めている方々が購入しづらい状況だった。他市では子供がいる世帯が

優先の市や、住民優先の応募抽選で販売する市等の方法で販売されていると聞き、柏原市も何か対策

はなかったのでしょうか。そういった対策が子育てや定住に繋がると思います。 

税金の無駄を削減して高所得者からガッポリとって幼小中高をインターナショナルスクールにして、

介護や障害者、老人手当て充実させ、議員定数を減らし、公務員の給料を 350万～500万円（年間）に

し、歩道を拡張し、（25号線王寺～柏原間）大きなグラウンド（公園）を作り、大型ショッピングモー

ルも欲しい。条例で同一労働同一賃金にし、公務員の給料をネットで見れるなど透明化し、とりあえ

ずムダを省いて欲しい。解雇規制をゆるめて人材の流動化を実現し、それでいてしっかりセーフティ

ネット（生活保護）をしっかりする。フィンランドなどの政策を見てみてほしい。 

生まれ育った故里をはなれ、身寄りのいない土地で暮し、終末期になり、自立できない子と障害者の

子の行く末が案じられます。持ち家もなく、少ない年金でこれからどうなるのか、不安でいっぱい。

老人、障害者が安心して暮らして行ける街にしてほしいと思います。老人と言ってもまだまだ元気な

人もいます。時間をもて余し毎日ごろごろテレビを見て過ごす我が家の主、どうにかならないものか？

シルバーに行ってせめてタバコ銭でも稼いでくれたらと思います。シルバーの仕事も増やしてほしい

です。 

人生経験 70 年、柏原市にお世話になって 37 年。第二の故郷としている”住みたくなる町・住み続け

たい町・魅力に溢れる町 かしわら”の創生は、「柏原市まち・ひと・しごと創生総合戦略推進委員会」

の活動に期待するところ、大なるものと確認をしています。中長期の目標を定め、年度毎の P・D・C・

Aを廻しその結果を、市民への広報 and意見を求め、年度毎にスパイラルアップし且つ市民目線に立っ
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た活動姿勢が求められる。また 5 つの大阪ナンバーワンよりも、柏原市と言えば”これや”と言われ

るひかりもの・自慢出来る何かが必要と感じています。<例えば>その 1.ぶどうの町かしわらの発信・

行政に「ぶどう課」の設置と市から発信する封筒・印刷物等へ”ぶどうの町かしわら+ぶどうのイラス

ト”を入れる。その 2.幼少中連携・一貫教育による「知力・体力・しつけ」の関西ナンバーワンを目

指した取組。その 3.「ボランティア活動」関西ナンバーワンを目指した取組。当市はボランティア活

動が多岐に亘り盛んであると聞いております。最後に、企画調整課の今後益々ご活躍されます事をお

祈りいたします。 

人生も終わりに近づき、老後を安心して暮らせるように、福祉の充実に努めて欲しい。 

人口減少を阻止するためには、他の市とは異なる対策をするのが良いと思います。ただ今の暮らしを

変えるのも市民は困るので、出来れば今の生活＋αという形でできたらなと思います。 

新婚手当の補助がほしい。 

障害者が住みやすい町にしてほしい。 

小学校に入学し、教師の質に不安を感じている。 

小さな子供が安心して遊べる公園をもっと増やして欲しい。古町は住宅や子供の数が増えているのに、

近くに遊具の整った公園がなく、室内遊びばかりになっている。 

商業施設の充実を考えてほしい 若い人たちの出会いの場を作ってほしい 保育園なども増やしてほ

しい 住宅支援（若い人たちに）などもあれば良い 若い人たちが住みやすいように支援してあげれ

ば住みやすくなるのでは？ 

出産できる場所が少ない。25 号線の渋滞。スーパー、公園が少なすぎる。レストランも少ない（王将

しかない）子供を安心して遊ばせらる場所が少ない。近鉄は通勤が不便。（朝、急行が止まらないから）

遊具のある（充実した）公園が少ない。日影のある公園が少ない。 

出産：医療設備の整った大きな病院がない（医師の数を含む） 子育て：乳幼児～小学校にかけては

支援はあるが、他の市と変わらない…中学校以上の方が子育て（主に教育面の用品やクラブ活動費）

にお金がかかるのに支援はないに等しい。 定住：水道料金高い（特に下水） 

住みにくいと感じる所は、お店が少ないです。カフェがなく、ドトールやスターバックス等、少しお

茶しながら 1 人で勉強できたりする場がないです。あとは、ダイソーや 300 均一があれば便利だと思

います。自然や人の環境は良いですが、不便なことが多いので、柏原を出る人が多いです。もう少し

便利が良くなると、私も住みやすいです。 

若い方が定住できるように。・地元の企業が就職あっせんをして、育っていく。・地元の祭りを盛り上

げてほしい（盆踊り大会、子供会）・子供の少子化をくい止める為、若者同士の出会いの場（より良い

柏原市をつくっていくため）を持ち、率先して地域作りに参加出来るようにしてほしい。 

若い母親が安心して生活及び仕事が出来る様に幼い子供達を安心して預けられる保育所や施設等を充

実してほしい。仕事をする母親は留守中の子供の様子、特に発熱やケガをした時に、仕事を中止して

帰宅しなければいけない為に継続して仕事をする環境を必要としている。 

若い夫婦を増し、子供が増える環境を作って下さい。 

自分自身の子育ては終わりましたが、今孫が中 2 と小 3 で、学校での環境が気になります。①クーラ

ーの設置を早急にしてほしい。昔と違って異常に暑い日も多く、ほとんどの家庭でクーラーを使用し

ている中、教室の環境は厳しいと思う。②給食での牛乳について、戦後は栄養事情も悪く牛乳（昔は

脱脂粉乳）は欠かせない物でしたが、今は牛乳を摂取しなくてもいいのではないか？パン食はまだし

も米食の時は気持ち悪いようです。旧態然とした献立を改められないのかと思う。③学童保育が 6 年
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生まで実施されたのは良かったと思う。 ・柏原市が何に力を入れた行政をしているのか不透明に思

える。愛着はあるが、誇れるものが見付けられないのは寂しい限りです。頑張っていただいているの

でしょうが、その頑張りがわからないのは残念です。 

自然環境（山・川・農業）がすばらしい所なのに、市外に情報発信が出来ていないし、山・川の活用、

農業体験等の施策が乏しい。子供たちが遊べる公園遊戯などができるグランドが少ない。人口を増や

すには、環境整備・医療整備が必要ではないかと思う。 

私自身、老齢で結婚出産子育ては過ぎているので、のんびりと生活できるリズムが調度いい。特に交

通の便のよい所に住んでいるので、住み易いと思う。美術館・映画館等電車を使えばすぐ行けるので、

満足しています。アウトドア派の私にとっては、日常的にハイキングにしています。楽しいですよ。

無い物ねだりをせずにある自然を満喫して、日々活かすのは最高です。 

私は子どもが４・５才児の時に柏原に引っ越して来ました。それまでは八尾に住んでいました。子供

の時から八尾でしたので、今でも八尾は職場もあるし大好きです。でも子どもたちの為に自然もあり、

家も八尾よりは大きい所に住むことができる事もあり、引っ越しを決意しました。買い物やレストラ

ンなど数が圧倒的に八尾が多いので…柏原も便利さの面でもっと良くなるといいなあと思います。保

育所も 0才児からの充実した保育をよろしくお願いします。 

私は結婚を機に柏原市に住むようになりました。周囲の様子をみていると、子供が学校にいく頃に柏

原市を出て、大阪の北せつ地域への引っ越しが多いような気がする。それは、学校のレベルや雰囲気

などが違うからという理由が多い。自然豊かで、住むにはいい所だとは思うが、柏原市には働く場所

が少ないので、どうしても大阪市内に目が向いてしまう。まずは、道路を広げ、大きな商業施設があ

ると、職も増えるし、街全体に活気もでてくるように思う。 

私の住んでいる法善寺、山ノ井周辺にはスーパーや公共施設もない。市が運営するプールやスポーツ

ジム、図書館をつくっていただければ、ぜひ利用したいです。自分で選んで澄んだ場所ですが、スー

パーが 10分程歩いたゲト（スーパー）しかなく、食料品等は配達(COOP)を利用している。休日には八

尾の方へ私の車で家族を連れて買い物に出掛けるといった感じです。小学校・中学校にクーラーの設

置を希望します。他市では既に設置されている。温暖化の影響もあり、暑い日が長期間続く。それに

も関わらず、夏休みは早く終了するという状況になっている。（今夏に設置を希望します）子供が来年

受験ですが、クーラーのない柏原市と他市が存在することに非常に不公平感があります。法善寺駅周

辺に、朝長時間とめている車が毎日あり、危険に感じた事が数回あります。（7:30頃）警察に言うこと

ではありますが…道に関してはすごく力を入れて整備していただいていて、ありがたく思っています

が、まだまだ細い道が一方通行になっていなかったりで、運転に慣れない妻は柏原市では一生、車の

運転は出来ないと思います。 

私には子供がいませんが、出産するとして、柏原の病院が選べるか、正直わかりません。いい病院・

産婦人科があるか不安。駅前に中学生だか高校生がたむろってるのは気になります。よく、警官の方

が見まわったり彼らに声かけしていうｒのを見かけるので、ありがたいです。 

私たちが子育てしていた頃は、まだ育てやすかったのかなと思いますが、私の子供たちが（柏原）今、

子育てしているのを見ると、とにかく、保育所代の高さに苦労しています。子育だてには、お金がか

かると言っている娘は、子供が一人で良いと言っています。これでは、少子化は、止まらないのでは

ないでしょうか。又、私たちのように、国民年金のみで暮している者は、なかなか生活するのがしん

どいです。生活保護をもらっている人の方がよほど良い生活しているように思えます。道路も歩道が

なく、子供たちが学校に行くのも車の横を歩いているようで危険です。もう少し歩道を整備してもら
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えれば安心できるのではないでしょうか。 

私が第一子を出産したのは昭和 42 年ですが、その時に 3～4 週間だったと思いますが毎日助産婦さん

に沐浴に来ていただきました。母乳の出具合や新生児の発育状況など、色々と、アドバイスを頂いて、

不安な気持を支えてもらいました。 

市役所などで、男女の出会いの場を提供してほしい（息子を持つ親として） 

市民が安心、信頼できる総合的な医療機関を設立してほしい。 

市内循環バスの本数を増してほしい。高齢ですのでどうしても行く用事の時はついてから 2 時間待ち

ます。他に交通の便がないのであるにしても駅が遠いのでなんとかなりませんか？ 

市内循環バスだけでなく、民間のバスも走らせてほしい。 

市内に日用品などを買えるところがなく、今は自転車や電車などを使って市外に行けますが、高齢に

なった時にどうしようかと考えてしまいます。 

市政運営の為市長始め市会議員先生方選挙対策として老人をたいせつにするのは良い事ですがこれか

ら先を考えた時、この様な結婚、出産、子育てをひかえた若い層の方が大事ではないでしょうか私も

初老の部に入りますがその様に思います。 

子供達が安心してボール遊びをできる場所がなさすぎます。学校も土曜日とか使えないし、広場があ

っても子供の声がうるさいと遊べず、しかたがないので家の横で、ドッジボールや、キャッチボール

をしますが、車が通るので危険です。税金も高くなるいっぽうなので、出産して、子供を増やしたら、

かかるお金も高くなるので、補助はあっても、ためらう方が多いかなと思います。 

子供も優隅するような商業施設や、税制改革が必要。今のままではあえて柏原で子供出産し、育児す

る人は柏原からはなれられない大きな理由がある人以外考えられない。 ・まずは医療制度の充

実。 ・子育て支援制度 ・柏原市以外からみて住みたいと思うような施設、緑地公園、川の設備、

整備。 

子供は、夜間に発病する事が多く市民病院で 24時間 365日、受け入れてくれれば安心する 嫁は車の

免許を持っておらず市内バスが、料金が発生するのでも構わないから充実してくれてらと日頃から言

っております。 

子供が遊べる所がなく、図書館横の公園も老人が使用しないにもかかわらず、大人用遊具をおいて意

味がない。いっそのこと藤棚も取り払い広場など近くて安心の場所に作ってあげたら良いのにと思う。

今度山ノ井の方に公園が出来ると聞いたが、不審者情報も多い場所なので、子供に遊びに行かせるの

が怖い。そういったことを何も考えず、作るとしているならば、安心したまちづくりをもう一度考え

直したらいいのにとさえ思います。又、図書館の自習室も小学生は使えず、どこで勉強させるのか問

うた時、アゼリアのぽっぽキッズへって言われましたが、そこは未就学児童であり、小学生は無理で

す。4歳以上小学生までがゆっくりと出来る場所、いつになったら出来ますか？ 

子供が小学校へ通い出したら、たいがいの親はよっぽどの理由がない限りは転校をさせたくないと思

う。従って、柏原市に定住して人口を増やしたければ、子育て世代へのアプローチが不可欠になると

思う。医療面で 1 度の診察で負担が 1 ヶ所につき 500 円で受診できる制度が、就学前から中学入学前

までに拡大してもらえたのは、非常にありがたい。中学生になると体も強くなり、病院へ行く対数も

ぐっと減ってくるから。しかし、国分地区には子供が安心して遊べる場所が少ない。市場に出来た公

園も訳が分からず花が植わっていて、フェンスが有り安心して遊べる環境なのに、ボール遊びも出来

ない。意見が言えない子供の意見が通らないのは、仕方がないかもしれないが、通る度に不満に感じ

る。いずれにせよ、子育ての世帯を取り込めない市は定住も税収も見込めないであろう。 
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子供が結婚して家をさがした時、柏原は家賃が高くてマンションや借家が子供の生活費より出せない

との事で、他市に住む事になりました。ダイエーがなくなり、生活雑貨、ちょっとした肌着や服など、

電車に乗ってライフか、自転車ではるばるいずみやへ行かなければならなくて、不便です。旅行のツ

アーバスも藤井寺や八尾、久宝寺はあるのに、柏原駅前はロータリーがあるにもかかわらず、集合場

所になりません。もっと大型商業店舗や飲食店の充実に取りくんでもらいたいと思います。地下鉄も

八尾南駅より、柏原へのばしてもらえるように頑張ってください。市民税は他市に比べて、だいぶ高

い気がしています。節税して市民税下げてください。 

子育て支援について 子供が幼稚園に入るまで豊中市に住んでいました。他市と比べるのは、どうか

と思いますが…豊中市の公立保育所は地域の子供（子育て支援）が、平日 9:00～17:00 まで、いつで

も行ける専用の部屋＆先生がおられます。気兼ねなく行けます。アゼリアみたいな所です。オアシス

は毎日行けないし、保育所も園庭開放日だけなので親子が毎日でも行ける場所が、もっとたくさんあ

ればなと思います。 

子育てするのには、とても良い環境だと思います。買い物には少し不便を感じますが静かでのんびり

生活できると思います。家賃が、もう少し安ければ生活しやすいと思います。工場のにおいがひどい

時があるのですが仕方ないとは思っています。 

子どもの医療費の助成の充実をお願いします。（中学生まで）住民の定着や移住（転入）にもつながる

と考えます。 

子どもに大しての助成金などしっかり頑張ってほしい。とにかく、お金がいる時代、子どもこれから

の未来の子ども達へたくさん協力してほしいです。インフルエンザの予防接種など、ただの時代でし

ょう… 高齢者ばかり手厚すぎる。 

四季折々の小鳥のさえずりに良い所にお世話になりましたと喜んで居ります。が、四十年近く経ちま

した今、免許も返上しました朗年夫婦にとっての医者通いはタクシーを利用せざるを得ません。送迎

バスは一番キツイ坂の上までは不可…少しでも良いお策をお考え頂けないでしょうか。 ［先日の金

券配布について］雨の中軒のない商店に並んだ（1 時間半）私達ですが整理券は状況を考えて 30 分で

も繰りあげて渡されるのが本筋では無いでしょうか？係の方に何人もが質問しても「市の取り定めで

すから」と結局商品券と同時に 10時に渡されました。こちらのうがった考えでしょうか。 

産婦人科が減ってきていることや、何かあった時に診てもらえるような病院が近くにないと、出産す

ることに不安がある。せめて市民病院が継続的に医師不足にならずに続けていってもらえれば…と思

う。（時々、科によって診察できないという状況が不安。） 安定的な医師の確保をお願いしたい。公

立保育所が 0歳～入れるようになったり、公立幼稚園が 2年保育だけでなく、3年保育になると、もっ

と子育て環境が変わると思う。公立の魅力は、私立よりも安く公平に育ちあいができるところだと思

うので、民間委託もよいが、｢公立｣としてできることを最大限活かしてほしい。 

山や、川が近くにあり、比較的都会にも電車等ですぐに出れる柏原は、治安も良く、夫婦 2 人で暮ら

す私達には、住みやすい街です。結婚を機に、柏原住民になった主人は柏原に来て良かったといつも

口にしています。現在妊娠を希望しており、出産子育てに対する意見は、まだ未経験な事なので、申

し上げることも何もないのですが、今後この街にずっと住みたいかと問われたら、正直申し上げて、

ちょっと物足りないのかなとも感じています。スーパーは足りていますが、スーパーしかない。ちょ

っとした衣料品、生活雑貨（ホームセンター等で買いたいもの）また、美味しいごはん屋さん、など

もないに等しいと感じています。マイナス要素はないが、プラス要素もないかなぁというのが柏原に

住んでいて思う正直な感想です。これを市のかたに言うのも違うかもなぁと思いますが、アンケート



58 

 

を機に、何かを伝えたくて、お伝えしてみました。ないならないで、八尾などに出向き、買っていま

すが、それなら、その他で何か特色のある魅力が柏原にあると、良いなぁと思う。すみません具体的

意見が今、出来ませんが…。ありがとうございました。 

今回アンケートを記入する上で、久しぶりに「広報かしわら」を読みました。いつもなら、めんどく

さくて読まないであろう頁も、色々と見ていくと・マイナンバー制度の説明があったり、・このアンケ

ートに関する協力の記事や後期高齢者医療制度など、もりだくさんで色々と勉強になりました。ただ、

いつも思うのは休日の救急診療やゴミの回収、※図書館の閉館日の情報がもっとわかりやすくなって

いたら良いのにと…柏原市のホームページを見たことがないので、申し訳ないのですが、ホームペー

ジにはすぐに検索できるようになっているのでしょうか？今月号の「うまいものあるで！ふぉーらむ」

で、柏原の名物がいろいろなお店で食べられるようになって欲しいですね。大阪教育大や関西福祉科

学大学の学生さんにも参加しがんばって頂きたいものですね。 

今まで、福祉々の声はよく聞こえていましたが、会館ばかり建てて、老人の町を使いたいのかと思い

ました。子供から若者、老人までが、あたりまえに存在できる柏原市であってほしいと思います。 

柏原は大阪市から近いのに知名度が低すぎる。これ！といった物は無いけど通勤圏内で充分なのに、

人口も増えない。自然も守りたい。が人々を増やすようにして欲しい。人が増えたら店も潤い増える

とありがたい。子育て世代が来てくれたら良いが、柏原がにぎわえる様に転居制度とか工夫して、外

から柏原に来て欲しいのえ色々考えて下さい。8月の花火の時に、誘致活動ヨロシク。 

国分は住みやすい街ですが、大型電気店、ドラッグストア、ファミレス、モール型店舗（アリオのよ

うな）など、家族や若者が楽しめる施設がほとんどないので、どんどん増やして欲しいです。 

国分、高井田は坂があり、高齢者が住むには不便を感じる。やはり交通、買い物に便利のより所に住

みたいと思う。 

高齢者の多くなった柏原市になってきていますが私も含めお元気な 70 代 80 代の同世代の人達がこれ

からも自身の健康、家族の元気を心がけ医院や薬代にお金があまり要らない様に、若い人達の負担増

を（年金を支えてもらっている。）考えて、智恵を働かせて生活していきたいと思いました。 

高齢者に対しての環境はすごく良いと思います。ＦＢ等を見ていても高齢者が集まって体を動かして

いるし、災害時の対策等もできてきていると思います。しかし、10代～40代でも体を動かしたいと思

っても場所が少ないです。スケートボードやＪボード等をできる場所、20 代からではサッカー、フッ

トサル等の施設。つくり方を少しでも間違うと若者の溜まり場になってしまい難しいとは思いますが、

このような場所は定住の意識にもつながります。 

高齢者にもっとやさしい町作り。きらめき号の停留所をもっと増やしてほしい。市民税が高すぎる。 

高齢者が安心して住み良い町には、安く安心して入居出来る施設がほしい。 

高齢でございますので全部に解答出来ませず失礼致しました。市議会議員の定数をもう少し減らして

ほしい各議員の活動振りをよく見る事ボーナスは不要と思います。（議員の） 

高速道路はあるが、インターが充実していない。電車の本数が少ない。坂が多い。バスが充実してい

ない。幼い子供連れ、お年寄りにはけっこうつらいと思う。オフィスが少ないのも、ホワイトカラー

が少ない理由かも。教育水準が低いのも困る。 

高井田台、青山台など傾斜地にある空き家が目立っている。若年者に駅より不便にはなるが、安価な

宅地の賃貸として利用してもらい、高齢者には駅周辺に高層又は低層の集合住宅を提供することで定

住者を増やす試みはいかがでしょうか。 

広い公園。大きな駐車場があるホームセンターや八尾アリオのような家族で楽しめる商業施設等があ
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ればと思います。 

公立幼稚園を 3年保育にしてもらいたい。 

公共施設の充実だけでなく、街全体が盛り上がるように店への助成など、を行うことにより、柏原の

魅力が増すと思います。また、近年、カタシモワイナリーのワイン等は大阪市内の飲食店で高く評価

されているのにもかかわらず、柏原市内では、おいしくないイメージのままです。柏原ワインに合う

ようなバルなどができると市内の人を呼び込むことができるんじゃないでしょうか。あと、柏原の注

染手ぬぐいをもっと PRすべきだと思います。現在、堺の注染手ぬぐい屋の「にじゆら」は、若い人に

も受けるデザインで、人気を集めています。 

公園を増やして欲しい。 

現在子育て真只中です。まわりの方にめいわくをかけないようにしていますが、やはり元気よく外で

遊んでほしいので子供が元気よくあそべる場所がほしいです。子育て支援施設もありますが兄弟どち

らかが就園してしまうとつれていけなくなりますので困りました。 

現在の柏原市は高齢者にとっては、住みにくいと思います。歩くのが困難になると、たちまち買い物

難民となり、日々の生活に支障が出ます。様々な民間の宅配弁当などの参入がありますが、冷たかっ

たり早くに配達される等、生活の質を考えるとまだまだよい物ではありません。 

現在、不妊などの環境が国内で充実しているとはいえないと思う。それは、施設というハード面でな

く、高額医療費といったお金が保険でまかなわれない現実がある。まずはここがハードルになってい

ると感じる。あと、今さけばれだした夕活。いわゆるフレックスタイム的な就業時間体制であるが、

一般企業にはぜんぜん進んでいかない。これが家族の時間の低減になっている。 

現在、72 才の為、老後の生活、福祉の充実。柏原病院の充実（現在誰もが柏原病院に行けば大丈夫と

思う人は少ないようである。この病院に行けば、安心して身をまかせると信頼出来る病院になってほ

しいです。医師の交替をなくし定着し患者と向き合う事を望みます。他市からも柏原病院に行けば大

丈夫との声が望みます。（信頼関係の必要性が第１歩） 

堅上地区の道路の整備を早く進めて欲しい 過疎になるしかない 

結婚をきっかけに柏原に住み始めました。私は大阪市内で仕事をしていて、主人は奈良の大和郡山市

が勤務地ということで、中間地点の柏原市に住むことにしました。住み始めて 2 年 8 ヶ月たちました

が、JR柏原駅へ徒歩圏という点と自宅より天王寺駅まで 30分ほどで行けるという便利な点が気に入っ

ています。自然も多くて夫婦２人では気に入って住んでいます。ただ、定住しようという気はあまり

ありません。少し柄が悪いように感じます。子どもを産んで育てるとなると別の場所を探そうと主人

と話しています。（２人とも自分が産まれた町ではないので…）夏になると道端でぶどうを売っている

のも、すみ始めた頃には驚きました。おいしいので毎年購入しています。お互いの実家に帰省する時

には必ず購入しています。今年のぶどうも楽しみにしています。 

結婚は適齢期にするのが一番だと思います。今の若い人に出会いを作る機会を与えてやってほしいで

す。 

結婚で柏原に来て、子育てが初まりましたが、周りに、続けて両立しての子育てをしている方が少な

く学童や、土、日の保育が少なく、大変でした。費用も、土、日と、祭日、別料金など、子供を育て

るきびしさを感じました。よく聞く、ママ達の会話で生みたい子供も育てていく費用がむずかしい、

というのが一番の理由になっていました。その他、柏原市にもっと良い医療機関がほしい、安心して

柏原で病院となると思いうかぶ所がなく、老後は得に心配の 1 つです。質の良い柏原市の病院になる

事を願います。 
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結婚するという事は将来、出産しそして子育てをする事になると思います。柏原市内の小中校のレベ

ルをもっとあげてほしい。教育に力を入れてほしい。 

結婚してから柏原に住み始めました。現在子育て中で子供にとっては自然豊かで落ちついた環境で良

いなと思っています。ただ小児科など病院が少ない。市立柏原病院しかなくしかも午前しかやってな

いので夕方や夜間に体調を崩した時に受診する病院が少なく困っています スーパーはありますが、

コンビニがないのでちょっと物がきれた時とかに買い物に不便を感じる タクシーが近鉄タクシーし

かないので、子供を柏原病院に連れて行く時に雨などになると電話もつながらなかったりつながって

もタクシー今ありませんと断られて行く術がなく非常に困っている。もう少し他社のタクシーの乗り

入れもあればなと思う。 

結婚、出産、子育てはどれもリスクが大きすぎてふみきれない。一生一人の方が自分の事をやるだけ

なので、結婚や子供を持つよりは、リスクが小さい。ワーキングポアと心の豊かさを改善する必要が

多いにあると思う。 

結婚、出産、子育てに関する支援や高齢者や障害者が安心して暮らせる様に、サポート体制を充実し

て欲しい。 

空き店舗に雑貨屋さんなど安く出せたら人が集まると思う。在住ならば、安価で受講できる講座開設。 

具智川を長瀬川のようにして下さい。雑草で大型の外国のネズミの種類が増え、きもちが悪いです。

市もよく考えてください。もっと子供があそべる所を作って下さい。前は学校の運動場が土日利用出

来、キャッチボールも出来ましたが、ボール遊びをしただけで叱られる最近、子供達が可哀想に思い

ます。又、運動場の解放をお願いします。 

近隣所は年よりばかり。後 10年もしたら空家ばかりでゴーストタウンのようになりそう。土地は地主

で上の建物は自前でこわすのにお金がかかり、そのままにしている人がたくさんおられる。相続して

も負の遺産になり、何百万円も出して家をこわせない人がたくさんおられます。 

基本的には住みやすく良い街だとは思います。ただもうひとつプラスアルファになるものはないかな

というのも事実であり、その何かが出てくるといいなと思います。自分は結婚も出産もしていません

が、周りの話をきくと、産院が少ないらしいので、できるものならそういう整備をしてもらえると、

柏原で住んで出産したいと思う人はたくさんいるはず。 

学生が増えて住みにくくなった。交通マナーの悪化、駅の混雑、治安の悪化、夜中の大騒ぎ。定住者

を増やすのであれば、企業誘致等の対策が良いのでは？ 

駅前の商業施設の充実。道路の整備。 

一概には言えませんが、すべて他の地域（柏原市以外）から移住された人ばかりではないと思います

が、最近すべての意味でマナーが悪くなった様な気がします。 

医療費の助成は近隣の藤井寺市や富田林市より遅れており同じ学年の子供なのに差があるのは納得い

きません。 

医療費の助成が小学生までですが、他市には中学生までが対象のところが多い。早くその水準にして

下さい。 

医療証を高校生まで利用できるようにしてほしい。 

衣料品など、総合スーパーがないので不便と思う。 

まず街を活性させてほしい。買い物する場所が少なすぎる近くに高校もあるのに、若者が寄れる場所

がない。もっと生活保護の方をきちんと調べてほしい。夫婦で汗水流して働いて必死で子育てをして

いるのに、はるかに、生活保護の人の方が裕福な生活をしているのは、おかしい。見て見ぬふりじゃ
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なくてしっかり調査してほしい。私達のおさめている税金が無駄になってる！早い者勝ち見たいなチ

ケットを配らず、市民皆が平等にもらえるチケットを配るべきだ。税金収めているのに、なぜもらえ

ないのか、おかしすぎる。もっと事前にきちんと、決めてからやってほしかった。中学生の給食のメ

リットは何なのか？給食費払わなくても給食が食べるのは、おかしくないか？そもそも量も足りてな

いんだから、お弁当のままで良かったのでは。中学校の先生が、1年でかわりすぎる。市役所で働いて

いる人の人数が多すぎる。用事で市役所に行っても対応が悪い。パソコンで遊んでいて客が来ても対

応するしない。私達の税金で給料もらってるのかと思うと腹が立つ！人数を減らすべきだ。 

まずこのアンケートに関して、今不妊治療の私にとってすごく辛いアンケートでした。人口減少や少

子化などはよく耳にしますが、いつも対策としてあがってくるのは子育ての支援ばかりです。しかし、

本当に人口減少や少子化について考えるのであれば子供を授かりたいと思っている、でも授かれない

ので治療をしている人達への支援も必要だと思います。不妊治療は本当にお金がかかります。これを

理由に子供を諦める人も多いです。産みたくても産めない、治療にお金がかかったから 2 人欲しかっ

たけど 1 人だけでにした、こういった人も少なくないはずです。こういった問題にも目を向けて頂け

るとどんなに嬉しいことか。少しでも私の意見が同じように悩まれている方たちへの救いになること

を願っています。少なくないはずです。もっと良い柏原になりますように。 

ほどほどに緑があり空気も良いと思う。こじんまりした中に環境はわりあいに良いと思う。たゞ大き

な総合病院があればもっと良い。 

ほっとステーションやたまてばこ、ほのぼの等、月曜～金曜 9～17:00であいている支援センターがあ

るのはめずらしいし、助かります。また、保育所や幼稚園も就園児に開放していて、園の様子や雰囲

気も分かり、とても過ごしやすいです。転勤で色々な街をまわっていますが、子育て世代にはとても

過ごしやすい所だと思います。ただ、出産に関しては、分べんのできる病院が少ないので、それは改

善してほしいですが、今はどこも産婦人科医が足りないのが現状ですので仕方ないのかなとも思いま

す。 

プレミアム商品券の配布を検討してください。買いに行けない人の事も考え、１家に１枚でも行き渡

るようにしてください。 

プレミアム商品券、商工会だけが悪いか？もう少し対応を考えて下さい。一人ぐらしの老人が多く、

市としては逃げないで！ 

ブドウ畑が、（結婚して柏原に住むようになってから、）へって宅地になっていくのがとてもさびしく

思います。もっと地場産業を守ってほしいです。緑は多いですが、手入れされているとは感じません。

自然を大切に、地産地消の柏原になればいいなぁと思います。危機管理の拠点となる部が、リビエー

ルホールにかわったというのはなぜなのでしょうか？市役所のかべをみていたら心配になります。は

やくたてかえてしっかり市民の安全安心の拠点になってほしいです。お金が必要だと思います。歴史

資料館やコミュニティバスの有料化を考えてみてはいかがですか。わずかでも資金源になるのでは… 

公園の管理もしっかりとお願いしたいです。我家の前の公園のやぶれたフェンスにロープをまいただ

けでほったらかし。砂場の砂の補充や草かり、遊具の点検など定期的によろしくお願いします。子育

てのおかあさん、（我家は孫ですが）安心してあそばせることができる公園があればとてもうれしいで

す。色々書きましたが市役所の皆さん、がんばってください！ 

ドラッグストアやレンタル CD店があればと常に思っています。 

すべては財政でしょ。それ 1 点につきますが、結婚・出産・子育ても根本は若い人に定住してもらえ

ることだと思います。定住の環境整備の第 1 は安心安全（警察・病院）だと思います。柏原市は、ど
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ちらも有効に使うことができる。市民パス（優待とりあえず）みたいなのがあれば、子育て助成や高

齢者への課題もいくらか解決できると思います。市の運営の財政も考えていけなければ、いけないの

で、税収入を考えても人口を上げなければなりませんが、住宅が密集していない地区に企業誘致して

みては??雇用も税収入もすべて解決されると思いますが、…そこで、人口が増すと安心（治安）の問

題もでてきますので、いまの柏原警察でキャパオーバーかと感じますので、ボランティアで市民参加

型の自警団を作れば、お金もかからない。参加者は、市営のなにか一部無料とか？市営の赤字ベース

のものは、有無問わず、一度、市民のすべてに認知していただく。なくすかは別!!市政と市民の間に

まだまだ距離があると思うし、若い世代の一部市民税や固定資産税の優遇が、定住してもらえるいい

条件と思いますが、若い世代に柏原市に定住していただくのには、今、何かいいことありますかと逆

にききたいです。一部優遇一部環境整備→人口増加→一部優遇一部環境整備→人口増加かな？ 

コンビニや一般受けするような定食屋などが少ない。柏原駅前はいつもゴチャゴチャしていて、歩く

にも、車で通行するにも不便。高齢者の信号無視、道行法違反が多すぎる。若い人だけではなく、高

齢者に対する、道行法の取りしまりや、危険行為（車と車の間からの飛び出し、信号無視、ななめ横

断、高齢者の自転車）などを注意して欲しい。一方通行の道路を平気で逆行してくるのも高齢ドライ

バーが多い。駅前駐車場、駐輪場もとなりの駅の志紀に比べて 50円以上高いので、志紀駅が乗り降り

することが多い。とくに原付バイクの一時預りは、場所が不便でわかりにくい。公園も狭くて、少な

すぎる。八尾に住んでいた時は、マンション内の公園で遊んでいたが、柏原に引越して来てから公園

が近くにないので、家の前の道路や家の中しか遊べなかった。公園が少ないのだから。校庭や、避難

所（防災）広場などを開放して欲しい。家から中学校までの間にコンビニがないので学食が欲しかっ

た。 

JR高井田駅前の神社前道路の件 通勤・通学で朝・夕大変な混雑、通学する子供達の安全について、

多くの親が大変心配しています。対岸の河川敷は車・人の通行少ないのに、改善されているのに、危

険な道路・歩道は、今だに改善されていない。同時に改善されると思っていただけに非常に残念。こ

の現状を見ると、住み良い安全な街とはいえないのでは！安心して、通学・通勤できるように改善を

お願いしたい。 

60 年近く住んでいる柏原市なので、愛着がないわけではないが、最近不公平感を感じる。たとえばプ

レミアム商品券の販売については、疑問を感じる。知人の中には雨の中、3時間以上並んだのに買えな

かった人がいる反面、市会議員（Iさん）が販売状況を事前にもらし、夫婦で複数買ったという人がい

たり、赤ちゃんも人数にいれて販売していたり…という話も聞いている。周辺の市のように各世帯同

じ条件で買えるようにするとか、もう少し工夫をしてもらいたい。税金をおさめているのに働いてい

て買いに行けないというのはおかしいと思う。また子育てに関しても、医療等充実させるというのは、

続けてもらいたい。自慢できる柏原市であってほしい。大好きなので… 

・法人税を増やす事を考える（企業誘致）・柏原市のアピール不足・特産品を増やす 

・保育園の人手不足 ・新しい市営住宅の建設 ・子育て世帯に対する支援の増加 ・住宅補助など

の促進 ・過疎化の減少 ・乳幼児を持つ女性に対する雇用体制の充実 ・花火大会を夏か秋に、し

て欲しい。出来れば毎年して欲しい。 ・街灯を増やして欲しい。 

・府道 12号線（大和、堺結ぶ）は、石川橋のところで常に渋滞している。そのため友人達が来たがら

ない。又、土師ノ里交差点も大変よく混むため、イライラする。なんとかならないのか。・”玉手箱”

を開園してもらってありがたい。・円明保育所をもう少し広い場所に移転して望しい。送迎のＰもない

し、園庭も狭い。・シニア層の集りのお気軽に集まれる会館が望しい。 
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・柏原市民でありながら柏原市の事が判っていない。 ・元々他県で生まれ育ち住居まで柏原市に建

てても上記の「愛着」が感じてこない。色々なイベントへの参加は、全て、奈良、大阪府内の田市町

村へ出向ている。私の場合で言えば、土日曜日の休日全て他市町村へ出ていく。柏原市内には人が集

まる、サークル活動、イベントが少ない。公的施設も利用においてもっと利用しやすい用にしてほし

い。規制をゆるめる（リビエールの利用方法の検討） 

・町として、あまり活気がなく、お店も少ないので、どうしても天王寺へ出てしまう。大きなスーパ

ーがなく、買ってもそろわず、また買い物によそへ出かけなければならない。中途半端な面が多い。・

人通りの少なさにびっくり。人口はどうなっているのか？ 

・大和川の水と緑がある落ち着いた感じは好きだが、市立病院はもう少し診療を受けやすくしてほし

い。午後診がほとんどないのと、評価はまだあまり高いとは思えない。他の病院や医院も充実させて

ほしい。・衣服や日用品を買う所がない。仕事帰りにはほとんど閉まっている。食糧品しか買う所がな

い。田舎のくせに値段の高い店が多い。・おいしい店ができてもすぐ潰れる。上記も合わせ、商売をす

る気があるのかないのかわからないような店ばかり。・子供を保育園や保育所に預ける時に、市の有力

者に頼らないと入れなかった。子育てができる環境にしないと、子供は増えない。今や夫婦共働きで

ないと生活できないし、子供を私学にもやれない。幼稚園、保育所、子供園は安心して預けられる施

設が必要。・福祉施設の整備も必要。自分達が年をとってくると老後が不安。・健康施設がない。中途

半端なスポーツジムやテニスクラブではなく、市の安価な料金で利用できるスポーツクラブが柏原駅

の近くにほしい（仕事帰りや土日に通えるような所）富田林市のけあぱるのような施設。・カルチャー

クラブも仕事が終わってから利用できるものがない。仕事を持っていると買い物も趣味も何もできな

い感じがする。歌や習い事は仕事をやめないとできないのかと思う。フルタイムで働いている人でも

利用できる文化施設がほしい。 

・大和高田線の渋滞・大和川を渡る橋（道路）を増す。・線路（大阪線）を渡る道路を作ってほしい。・

新生児や小児の健診がオアシスだけでは少ない。場所を作ってほしい。 

・待機児童を少なくして、子育ての環境は整っている方だと思う ・きらめき号を土日も運行してほ

しい ・市役所が古すぎる（子育てには関係ありませんが、他にこんな古い役所を見たことがありま

せん） 

・生活の利便性向上がないと、将来は利便性の高いエリアへ移住する必要があると考えています。・費

用対効果を充分検証頂き、施策を打って頂きたい。・優良な企業誘致、雇用確保による女性の社会進出

支援が必要ではないでしょうか。 

・消滅都市を（藤田レポート）を読みました。 ・20才～40才男女に魅力ある町づくりが必要です。 ・

大学や就職で柏原市を離れた人も帰ってくるような施策 ・周辺市より治安がよい ・大学が二校も

あり文教地区ともいえる ・山や川の自然がある ・道路事情は悪いが鉄道は市内直結｝柏原市の長

所です ・保育園のような育児施設 ・老人ホームなどの親との距離がうまると）世帯として住みや

すい。 

・出産のできる産婦人科が少ないと思います。 ・大型商業施設（アリオ、イオンモールなど）が柏

原市内にあれば利用します。 

・住環境が整うのが遅い。国分本町地区など道が入り組んでいて不便である。 ・柏原地区は空き家

が多く、安全の面からも不安である。 ・観光となる“ぶどう”についてで大きな拠点となる施設が

ない。大型駐車場バス、等の止めることが出来ない。羽曳野に比べ知名度が低い。 

・子供達がボール遊びのできる公園がない。・学力向上の為に何か考えて欲しい。・学校でも、もっと
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勉強できる機会をふやして欲しい。・救急病院がない。・教育費、医療費助成。 

・子供を産んでからは、遊ぶ所が無くて困っています。奈良にある公園のように広い大きな公園を作

って欲しいです。・大型商業店舗以外は、柏原市内でまかなえるように、店舗を誘致して欲しい。・防

犯、治安の向上で住み良い住環境を整えて欲しい。 

・プレミアム商品券の販売方法等、市長が変わって役所的な部分が減るかと思ったが、やはり役人的

でしかない。あの販売方法に公平性が少しも感じられなかった。担当者は猛省すべき。アンケート上

には将来性を重視って選択しなかったが、高齢者に対する福祉が充実しているとは言い難い。柏原市

の自然を生かした施設や民間企業を導入、もっと推進すべき。 

・ぶどう狩りを観光の目玉にするために、大型バスの駐車場、車の駐車場を確保→シーズン中・ワイ

ン等も積極的に PRし、柏原市の認知度 UP・商店街の活性化…空き店舗の学生等への解放～イベント・

柏原駅～堅下駅のリンク…雨がかからないルートが出来ないか？オガタ通りのアーケード化等・市民

税、医療費（未成年）、公共料金を下げ、法人税収入を上げて住み易い所にすれば、人は集まり結果的

に税収増になるので、インフラ整備も出来る様になる。・また若者を市の中心に来てもらう様にするた

めに、柏原駅前の図書館を大阪教育大学のキャンパスの一部にする等、考えてみてはどうか？ 

・バスを利用したいが、バスがどこからどこに行くのかわかりにくいので詳しいマップの様な物を作

って欲しいです。 ・授乳室やオムツ替え出来る所が有るけれど、借りにくいので借りやすい様にし

て欲しいです。 ・駅前にベビーカーで買い物に行ってもエレベーターが無い 

・きらめき号のバス運行、助かっている人が多いと思う。・市役所職員の対応が丁寧で親切だと思う。・

一つの病院や施設の利用が 3ヵ月で切れるのが不便と思う。・老人ホームの充実をはかって欲しい。 

・JR、近鉄があり、交通の利便性があるが、急行等が停車しないので、あまり人口が増加しない。・柏

原市は古い町が多く、大きな住宅を造る土地がない。（山間の開発）・子育ては終わりますが、幼児を

育成する環境が十分なのか解らない。（保育所－2人目半額、3人目は無料） 

・7 月に販売された地域振興券は抽選にしてほしい。・地域の食材を使ったレストラン、特産物がもっ

と出来ればと思う。・家庭菜園でつくる野菜を他人へ配布（安い価格）できるシステムがあればと思

う。・奈良の橿原とすぐまちがわれる。柏原は大阪！のアピールが足りない。 

子育てについて。既に実施されているかも分かりませんが、他市にて子育て支援活動をしている場所

において、不要になった服やベビーカー、チャイルドシート等を集め、場所を設けて、服は自由に 5

点までもち帰り可、他は貸し出し等をされていて、とても便利に使用されている様です。公園であま

り遊べない幼児達が楽しく自由に遊べる施設や集まりがあり、触れ合える時間が必要だと感じます。

◎定住について。住み出した頃に比べて、いろんな場所で開発が進みましたが、買い物など車がない

となかなか大変な環境が多い街です。高齢者の運転されている車も多く、今後の事を考えると免許書

の取り上げがあると生活に不便だろうし、また危ないので、高齢者が安心して買い物や趣味等の外出

が苦にならない様な街づくりを望みます。 

・開所時間 7:00～にのばしてほしい ・待機児が少ないのはよいと思う ◎医療について ・小児科

（病院保育可）を柏原方面にも欲しい ・医療助成を上げてほしい  

・学童保育、4年生以降も希望者はみんな受け入れられる体制を ・子育て中の家族が自由に集まれる

場 

・出産費の実費支払いなどは、市内で助成してあげてほしい。  

・子供達がおもいっきりボールなどで遊べる場所をつくってあげてほしい。  

・塾代などの習い事の学費を支援してほしい。  
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・小中学校の耐震工事を進めてほしい。 

・一部地域だけでなく整備開発をしてほしい。  

・R25が狭くて危ない。（八尾～柏原駅間が）歩道の設置や道幅を拡げてほしい。  

・JR柏原駅に快速停車を市から JRに要求してほしい。  

・娯楽施設が全くない。 

・医療費や福祉に税金を使ってほしい。  

・保育料金の値下げ  

・柏原市の農産物、もっと大きく宣伝してほしい。柏原市の企業、生産物、もっと大きく宣伝してほ

しい。  

・市民が参加しやすいイベントを増やす。  

・農業や企業が我が自慢できる事を出し合い市が協力し、市民も参加できるイベント等々の企画。。 

 


